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La falta de personal, equipamiento e 
infraestructura complica el trabajo 
del gremio de la salud en la Región de 
Coquimbo, realidad que se ha agudiza-
do tras la pandemia del coronavirus. 
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Hace unos días el destacado futbolista nacional, Arturo Vidal, sorprendió 
con el anuncio de un negocio que montará en la comuna de Coquimbo. 
Se trata de “King Miami Outlet”, emprendimiento dedicado a la venta de 
ropa importada desde Miami, Estados Unidos. 

Como una manera de diversificar sus ingresos, el mediocampista del 
Athletico Paranaense eligió la región para dar el puntapié a su nueva in-
cursión financiera, que en un futuro pretende instalarse en otras regiones 
del país. 

En una publicación a través de Instagram, el “King” dio a conocer que el 
recinto se ubicará en José Aldunate 1201, en las cercanías del terminal de 
buses de la ciudad puerto. La noticia llega en medio de una fuerte pelea 
cibernética con su ex esposa Marité Matus y rumores de que el baluarte 
de la “Generación Dorada” estaría atravesando por un difícil momento 
económico. 

Luego de que los alcaldes Roberto Jacob (La Serena), Rafael 
Vera (Vicuña) y Yerko Galleguillos (La Higuera), descartaran 
postularse al cargo de gobernador regional, argumentando que 
no renunciarán un año antes de que finalice su periodo por “as-
piraciones políticas”, nuevos nombres aparecen en la carrera. 

El ex seremi de Minería, Roberto Vega (RN), el consejero regio-
nal, Cristian Rondanelli (UDI) y el ex intendente Pablo Herman 
ya habrían expresado a sus partidos la intención de lanzar una 
candidatura por el puesto de la máxima autoridad regional, aunque 
eso se definirá con el tiempo. Mientras tanto, las colectividades 
analizan sus mejores cartas para sacar buenos resultados en las 
elecciones 2024. 

El negocio de Vidal en Coquimbo
Aspiraciones políticas 

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

Esta jornada llega a La Serena y Coquimbo la llama de los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos Santiago 2023, la cual, pasará por diferentes puntos de la conur-
bación.

Antorcha llega a La Serena y Coquimbo

A las 10:00  horas se llevará a cabo el lanzamiento de la Campaña Organizaciones So-
ciales Teletón, en el instituto del mismo nombre, ubicado en calle Guacolda 1946, sector 
Pampilla de Coquimbo.

Lanzan campaña de Organizaciones Teletón

Entre las 10:00 y 15:00 horas se realizará en la comuna puerto una interrupción progra-
mada en calle Tocopilla (entre Juan Luis Sanfuentes y Juan Antonio Ríos), por trabajos 
de mejoras. CGE recomienda desconectar los artefactos eléctricos. 

Corte de luz en Coquimbo

Desde las 10:00 hasta las 13:00 horas se desarrollará en el sector Alto del Carmen con 
Lacrampette, la actividad llamada “Recuperación de Espacios públicos en Tierras 
Blancas”.

Recuperación de espacios en Tierras Blancas

El recorrido del mayor símbolo del deporte panamericano comenzará a las 9:00 horas 
en Barrio Inglés, para proseguir por el borde costero hasta llegar a la Plaza de Armas 
de La Serena, a eso de las 13:30 horas.

Recorrido de la llama Panamericana

A las 13:00 horas, en el frontis de la Delegación Presidencial, el alcalde de Coquimbo, 
Ali Manouchehri, realizará un punto de prensa oficial por la llegada de la antorcha de 
los Juegos Panamericanos Santiago 2023.

Punto de prensa Juegos Panamericanos 

Panoramas

“I AM MORBID” 
EN LA SERENA
La banda refor-
mada de Morbid 
Angel, llega hasta 

la capital regional 
para celebrar los 30 

años de su álbum “Cove-
nant”.

Fecha: Horario
Domingo 15 de 
octubre 

19:30 horas, en 
el Teatro Cen-
tenario de La 
Serena.

ENCUENTRO 
ESTELAR
Una nueva versión 
de “Encuentro Es-

telar” se realizará 
nuevamente en La 

Serena, evento que in-
cluirá charlas, conversatorios y conciertos.

Fecha: Horario
Viernes 13 de 
octubre 

Desde las 19:00 
horas, en el Tea-
tro Centenario 
de La Serena.

HOMENAJE A J. 
PEÑA HEN
La Orquesta de 
Cámara de La An-

tena realizará un 
concierto en home-

naje al insigne maestro, 
asesinado en octubre de 1973. 

Fecha: Horario 
Lunes 16 de 
octubre 

20:00 horas en 
el Teatro Muni-
cipal. Entrada 
liberada.
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

La insoportable 
levedad 
constitucional
Hugo Covarrubias Valenzuela 
Académico Trabajo Social, U. 
Central

A pesar que desde el regreso 
a la democracia se han realiza-
do reformas a la Constitución 
vigente, ésta sigue siendo un 
tema recurrente para el pueblo 
de Chile. Los cambios no reflejan 
en su totalidad las necesidades 

y cambios que necesitamos 
para un futuro próximo. 

Milan Kundera en su libro 
“La insoportable levedad del 
ser” presenta la idea de que 
la vida humana es efímera 
y muchas veces carente de 
significado, llegando en oca-
siones a lo absurdo. Es decir, 
no encontramos el real signi-
ficado de las cosas. Esto se ve 
reflejado en los dos procesos 
constituyentes que ha vivido 
el país en los últimos años, en 
los que los documentos han 
sufrido variaciones fácilmente 
de un lado a otro. Se siente 
la preocupación de la gente 
respecto a lo que pueda pasar 
en nuestro país y en cómo les 
afecta.

Parafraseando a Kundera, 
la levedad constitucional se 
está manifestando en la falta 
de legitimidad por gran parte 
de la población. Nuevamente 
este proceso está lleno de ten-
siones políticas y no garantiza 
una solución a los problemas 
actuales del país. 

La Constitución se hace in-
soportable. La población se 
siente en un péndulo que se 
mueve de un extremo a otro, 
que genera más incertidum-
bre que certezas. Esta es una 
nueva oportunidad para que 
definamos un futuro más justo 
y equitativo. Es por esto que 
debemos garantizar que todos 
-medianamente- nos sentimos 
parte de este nuevo proceso.

En las últimas semanas el tipo de cambio nominal en nuestro 
país ha experimentado un aumento significativo. Esta tendencia 
podría generar inquietud entre personas y empresas que realizan 
transacciones internacionales o viajes al extranjero y que depen-
den de una tarjeta internacional en dólares. Para entender las 
razones detrás de este incremento es importante analizar algunos 
factores fundamentales que están impulsando esta situación.

Uno de los principales motivos que gatillan el aumento del 
tipo de cambio nominal es la proyección de un bajo crecimiento 
económico en China para lo que resta de este año y el próximo. 
La economía de este país desempeña un papel crucial en el 
mercado global y cualquier señal de debilidad en su crecimiento 
puede afectar las monedas de países exportadores de materias 
primas, como el nuestro.

Otro factor que contribuye a la presión sobre el tipo de cambio 
es el incremento en el precio internacional del petróleo. Chile, 
como importador neto de petróleo, se ve afectado directamente 
por los cambios en los precios del crudo, lo que puede influir en 
la demanda de dólares para el pago de importaciones de energía.

La diferencia en las tasas de interés entre la economía es-
tadounidense y la chilena es un tercer factor a considerar. El 
Banco Central de Chile proyecta una disminución de la Tasa 
de Política Monetaria (TPM), mientras que la Reserva Federal 
estadounidense no contempla recortes en el corto plazo e incluso 
sugiere la posibilidad de aumentos en el futuro. Esta divergencia 
en las políticas monetarias puede atraer inversionistas hacia 
activos en dólares, impulsando aún más la demanda de la divisa 
estadounidense.

Dada esta situación, es importante que aquellos que tienen 
deudas en dólares en sus tarjetas de crédito internacionales 
tomen medidas para mitigar el impacto económico.

Entre las principales recomendaciones está el abonar a la deuda 
en dólares durante el mes: si las proyecciones indican que el valor 
del dólar continuará aumentando, es aconsejable realizar abonos 
a la deuda en dólares de la tarjeta de crédito en la medida de lo 
posible. Esto ayudará a evitar que el costo de las compras en 
dólares se incremente debido a los cambios en el tipo de cambio.

Evitar aplazar los pagos en tarjetas internacionales, ya que las 
tarjetas de crédito internacionales suelen tener tasas de interés 
más altas que las tarjetas nacionales. Por lo tanto, es desaconse-
jable aplazar los pagos o renegociar la deuda en dólares a través 
de estas tarjetas, ya que esto podría resultar en un monto mucho 
mayor a pagar. En su lugar, se debe considerar traspasar la deuda 
a una tarjeta de crédito nacional en pesos, las que generalmente 
ofrece tasas de interés más baja.

Juan Carlos Contreras 
Académico Carrera de Ingeniería Comercial Universidad de Las 
Américas Sede Concepción

Alza del tipo de cambio 
y su impacto en las 
finanzas personales

EDITORIAL

El sistema de salud pública en la Región 
de Coquimbo enfrenta una realidad preocu-
pante que demanda la atención urgente de 
las autoridades. A lo largo de los años, se 
han evidenciado carencias significativas en 
materia de especialistas, infraestructura y 
tecnología en los hospitales de la zona, las 
que se han agudizado tras la pandemia.

La escasez de profesionales de la salud 
especializados se traduce en tiempos de 
espera prolongados y una atención me-
nos eficiente. Esta realidad se ha visto 
agravada por la desvinculación paulatina 
de funcionarios que prestaron servicios 
durante la crisis sanitaria, dejando aún 
más desprotegido el sistema.

La falta de inversión en instalaciones y 
equipos médicos modernos obstaculiza la 
prestación de servicios de salud óptimos. 

Los pacientes merecen contar con un 
entorno hospitalario que cumpla con los 
estándares adecuados y que permita un 
diagnóstico y tratamiento precisos.

Sin duda que los trabajadores de la salud 
han estado luchando contra viento y marea 
para brindar un servicio de calidad, pero 
sus esfuerzos se ven constantemente 
frustrados por la falta de apoyo económico 
y la sobrecarga laboral.

Es crucial que las autoridades tomen en 
serio las demandas de los funcionarios 
de salud y actúen de inmediato para im-
pulsar un plan integral que robustezca el 
sistema de salud en lugar de debilitarlo. 
Esto incluye la contratación y retención 
de especialistas, la inversión en infraes-
tructura y tecnología, y la asignación de 
recursos adecuados. 

Robustecer el sistema
Es crucial que las autoridades tomen en serio las demandas de los 
funcionarios de salud y actúen de inmediato para impulsar un plan 

integral que mejore las condiciones de trabajo y por ende la atención 
de usuarios. 
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Falta de infraestructura, equipamiento y 
personal afectan al sector de la Salud

DIRIGENTES GREMIALES DIERON A CONOCER SU SITUACIÓN

Desde el gremio 
revelaron la carencia de 

especialistas, pero, sobre 
todo, de subespecialistas, 

problemática en donde 
convergen restricciones 

propias del área, 
deficiencias de gestión, 

pocos incentivos para 
su atracción y falta de 

condiciones para que los 
funcionarios desarrollen su 
trabajo de forma correcta.

En su edición de ayer, Diario El Día 
dio a conocer la renuncia de hasta 
siete médicos del servicio de Urología 
del Hospital de La Serena debido a 
la falta de dotación, equipamiento, y 
las malas condiciones en el área de 
internación, dimisiones que no sólo 
revelaron el complejo momento que 
atraviesa el recinto, sino también, el 
sector de la Salud en general. 

Sin ir más lejos, en las últimas se-
manas se realizaron otras manifes-
taciones por asuntos que van desde 
la escasez de cupos para retirarse, 
hasta la desvinculación de miles de 
trabajadores que fueron contratados 
a causa de la pandemia por covid-19.

“El área de la Salud ha enfrentado 
una brecha histórica en infraestructura, 
equipamiento y relaciones humanas. 
A pesar de que algunos ámbitos me-
joraron, no van al ritmo de las necesi-
dades que tiene la población. De este 
modo, un aspecto crítico es la brecha 
de especialistas, sobre todo, de sub-
especialistas”, afirmó el presidente 
del Colegio Médico de la Región de 
Coquimbo, Fernando Carvajal. 

Precisamente sobre esta última pro-
blemática, agregó que se mezclan 
restricciones propias del sector, pero 
también existen deficiencias de gestión. 

“De la misma forma, hay pocos in-
centivos para lograr atraer a los sub-
especialistas o para retener a los que 

han llegado desde otros lugares. De 
hecho, no sólo es un tema de remune-
raciones, sino que de poder desarrollar 
su subespecialidad en las mejores 
condiciones como, por ejemplo, con 
equipamiento adecuado, profesionales 
de apoyo capacitados o posibilidades 
de avanzar en su formación. En los 
últimos años se generó un recambio 
generacional importante de médicos 
bien formados y con ganas de mejorar 
el nivel del área de la salud regional, 
lo que indudablemente es una gran 
oportunidad. Sin embargo, se requiere 
de un nuevo enfoque en la administra-
ción de los establecimientos de mayor 
dificultad que permita aprovechar esta 
circunstancia, junto con avanzar en un 
proceso de mejora continua”, señaló 

el presidente del Colmed. 
En ese sentido, complementó que, 

si bien, ha existido buena disposición 
de parte de algunas autoridades, sus 
intenciones todavía no se materializan  
en cambios significativos. 

Por su parte, la consejera regional y 
dirigente de la Confederación Nacional 
de Profesionales Universitarios de 
los Servicios de Salud (Fenpruss), 
Ximena Ampuero, manifestó que la 
carencia de infraestructura se observa 
en ocasiones, como cuando se llovió 
el Hospital de Coquimbo o la caída 
de una torre después del terremoto 
del año 2015. 

“Situaciones como éstas y otras 
similares, son conversadas con los 
equipos directivos. La deficiente es-
tructura es una necesidad que muchos 

subdirectores y directores no las ob-
servan porque sólo se preocupan de 
cumplir con las metas sanitarias, en 
vez de entregarle dignidad al usuario 
o a los trabajadores para desempeñar 
sus funciones”, dijo. 

Al mismo tiempo, la dirigente de la 
Fenpruss sostuvo que en el recinto 
coquimbano también se está al debe 
en las condiciones para darle un mejor 
funcionamiento al equipamiento que 
poseen. 

“Llegó un resonador, pero el Servicio 
de Salud aún no arregla la infraestruc-
tura para que los tecnólogos médicos 
puedan trabajar correctamente. Mismo 
escenario que se repite con la cámara 
hiperbárica, ya que no se puede usar 
como corresponde porque no se pueden 
ingresar pacientes críticos”, añadió. 

GESTIÓN Y PRODUCCIÓN EN EL 
SISTEMA DE SALUD PÚBLICO

De acuerdo a la Comisión Económica 
para América Latina (CEPAL), los 
principales problemas en materia de 
eficiencia del sector público han estado 
asociados a la gestión y producción 
de la salud. 

Es así como para esta situación 
confluyen diferentes características 
asociadas a la organización tradicional 
de la provisión pública, centralización 
de funciones, asignación de recursos 
a los establecimientos sobre la base 
de criterios de oferta, ausencia de 
mecanismos de rendición de cuentas 
hacia los beneficiarios, uso de tarifas 
además de precios distorsionados, 
falta de disciplina financiera en un 
contexto de restricciones presupues-
tarias blandas, junto con una gestión 
de tipo burocrática con baja autonomía 
e importantes restricciones en el uso 
de los insumos. 

Las cons-
tantes pa-
ralizaciones 
e incluso 
renuncias en 
los hospitales 
de la región, 
han puesto de 
manifiesto la 
compleja si-
tuación que se 
vive al interior 
de ellos. 
LAUTARO CARMONA

FERNANDO CARVAJAL 
PRESIDENTE DEL COLEGIO MÉDICO DE 
LA REGIÓN DE COQUIMBO

Se generó un recambio 
generacional de 
médicos. Sin embargo, 
se requiere de un 
nuevo enfoque en la 
administración de los 
establecimientos de 
mayor dificultad 
para aprovechar esta 
circunstancia”

XIMENA AMPUERO 
DIRIGENTE DE LA FENPRUSS

A Coquimbo llegó 
un resonador, pero 
aún no se arregla la 
infraestructura para 
que los tecnólogos 
médicos puedan 
trabajar. Mismo 
escenario que se 
repite con la cámara 
hiperbárica”

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Muerte masiva de abejas pondría en riesgo 
industria agroalimentaria del país

EXPERTOS EXPLICAN QUE SON VITALES PARA EL PROCESO DE POLINIZACIÓN

En la región, se registran 46 mil colmenas y 590 
apicultores, de los cuales, el 32% presta servicios 

de polinización. Factores como la sequía, el uso 
indiscriminado de pesticidas y la pérdida de su hábitat 

han puesto en peligro a estos pequeños seres vivos, 
esenciales para el medio ambiente y la alimentación.  

La muerte masiva de abejas en Monte 
Patria alertó a los apicultores de la zona 
sobre una situación que se viene repi-
tiendo desde hace años, no sólo en ese 
sector, sino en gran parte del planeta, 
como es la crítica disminución de la 
población de este pequeño insecto.

En el caso particular de Monte Patria, 
los afectados apuntan al uso de pes-
ticidas en los campos cercanos a las 
colmenas, como los causantes de la 
alta mortandad entre sus abejas.

Pero en el rubro agrícola están cons-
cientes de que esta situación es com-
pleja, porque generar la muerte de estos 
insectos es como “dispararse a los 
pies”, porque ellas son los principales 
responsables de la polinización de una 
gran variedad de cultivos y plantas 
silvestres, y su vuelo, de flor en flor, 
sostiene la producción de alimentos 
en el mundo. 

Sin embargo, pese a esta importancia 
vital para el ecosistema, se registra una 
disminución alarmante de las poblaciones 
de abejas en los últimos años. Y factores 
como la sequía, el uso indiscriminado de 
pesticidas y la pérdida de su hábitat han 
puesto en peligro a estos polinizadores. 

En ese contexto, según la Oficina de 
Estudios y Políticas Agrarias (Odepa), en 
la región se registran 46 mil colmenas y 
590 apicultores, de los cuales, el 32% 
presta servicios de polinización. Por ello, 
lo que está ocurriendo en Monte Patria 
encendió las alarmas, pues la merma de 
la población de abejas puede derivar en 
una escasez, no sólo de alimentos, sino 
en un declive de las plantas y animales 
herbívoros, lo que a su vez, afecta a todos 
los ecosistemas planetarios.

En efecto, según un estudio de la 
Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), un 70% de los cultivos de Chile 
dependen de la polinización de la abeja 
para su desarrollo.

RIESGO EN LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA

Así lo ratifican expertos como Bárbara 
Fuentes Siegmund, académica del 
Departamento de Ingeniería Química y 
de Medio Ambiente de la Universidad 
Católica del Norte, quien señala que, 
sin las abejas, se pone en riesgo la 
producción agrícola.

“Como van de flor en flor, se alimentan 
del néctar y el polen. Ellas las trasla-
dan en los pelos de sus patitas y van 
permitiendo que se reproduzcan las 

especies. Si disminuye su cantidad por 
supuesto que no habrá polinización y 
eso pone en riesgo todo el sistema. Si 
no existen estas especies vegetales 
se ponen en riesgo todos los animales 
asociados a ellos, generando un daño 
y una alteración significativa”, señaló 
Fuentes.

La académica de la UCN afirmó que los 
insectos, y abejas en particular,  están 
muy expuestos a las condiciones del 
medio, por lo que sufren una afectación 
importante cuando hay algún tipo de 
contaminación o si existe aplicación 
de productos químicos.

“Cuando se aplican estos produc-
tos para fumigar o algún otro tipo de 
agroquímico en altas concentraciones 
podría afectar a las abejas. Hay algunos 
compuestos de los químicos que son 
neurotóxicos para los insectos”, señaló 
la experta.

En ese sentido, es fundamental ver 
qué está pasando en los sectores donde 
se está generando la muerte de abejas 
y tomar medidas.

“Si hay algún tipo de contaminación 
o una aplicación industrial de algún 
compuesto, o si hay algún cambio de 
condiciones climáticas extremas, eso 

podría afectar la vida de los insectos y 
de las abejas”, aseveró Fuentes.

MEDIDAS PARA PROTEGERLAS

En ese contexto, Kathy Collao Alvarado, 
magíster en Ciencias Biológicas, quien 
actualmente cursa el Doctorado en 
Ecología en la Universidad Mayor, indicó 
que a nivel mundial existen más de 20 
mil tipos de abejas, de las cuales, 474 
se encuentran registradas en Chile, 
aunque la cifra podría alcanzar a las 
800 especies nativas - incluyendo 
algunos ejemplares introducidos -  las 
que son de diversos tamaños, colores 
y formas. Pero todas ellas, destacan 
por ser excelentes polinizadoras de la 
flora nativa.

Respecto a la manera de proteger a 
las abejas, la bióloga explicó que lo ideal 
es mantener jardines lo más diversos 
posible, con flora nativa o endémica 
de cada una de las zonas geográficas.

 “Las flores van a tener diversos con-
tenidos de néctar y de polen, por lo 
tanto, las abejas lo van a utilizar para 
su desarrollo diario. Debemos conocer 
a nuestras abejas nativas. Me parece 
más que fundamental que desde las 

universidades, las organizaciones y la 
investigación se pueda abrir hacia la 
comunidad este conocimiento y decir 
que tenemos tantas y tan diversas 
abejas que, incluso, uno puede pensar 
que es una mosca, pero es una abeja, 
las que cumplen un rol fundamental 
con las plantas”, señaló Kathy Collao.

SITUACIÓN EN MONTE PATRIA

Respecto a la denuncia realizada en 
esa comuna el pasado 6 de octubre, 
el director regional (s) del SAG, Jorge 
Fernández, indicó que están a la espera 
del análisis de laboratorio de las muestras 
tomadas, aunque una de las razones 
que podría haber generado esta muerte 
masiva, sería una probable intoxicación 
por uso de plaguicidas.

“Fueron enviadas a un laboratorio 
privado especialista para detectar si hay 
residuos de plaguicidas en búsqueda 
de confirmar o descartar alguna posible 
intoxicación y, de esta manera, tener 
certeza de lo que está ocurriendo y 
poder evaluar las acciones pertinentes 
a seguir”, explicó Fernández.  

De igual manera, el director regional 
(s) del SAG indicó que de forma urgente 
están reforzando las fiscalizaciones en 
materia de agroquímicos para verificar 
que las agrícolas que se encuentran 
en el sector, estén cumpliendo con la 
normativa. 

“Además, el seremi de Agricultura 
está coordinando acciones a través 
de Indap y otros organismos como la 
seremi de Salud y la Municipalidad de 
Monte Patria para evaluar acciones que 
puedan ir en apoyo de los apicultores 
y las pérdidas económicas que han 
sufrido a raíz de esta situación”, afirmó 
Fernández.

KATHY COLLAO
MAGÍSTER EN CIENCIAS BIOLÓGICAS

Para protegerlas lo 
ideal es mantener 
jardines lo más 
diversos posible,  
con flora nativa o 
endémica de cada 
una de las zonas 
geográficas”

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Las abejas cumplen un papel muy importante en el ecosistema. De hecho la producción 
alimentaria y la biodiversidad dependen, en gran parte, de ellas.

LAUTARO CARMONA
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visita del Presidente? 
“Hay varios aspectos. Vemos un 

Presidente joven y en su primera 
visita a la región, quizá porque sus 
equipos son jóvenes, no se reunió  
con los alcaldes de la región y sacaron  
del programa a Vicuña, me imagino 

que por orientación de alguien. Así, 
la primera reunión en su segunda 
visita fue con los alcaldes y eso da 
cuenta que es un Jefe de Estado que 
está escuchando, que se da cuenta 
que hay cosas que las puede hacer 
aún mejor. En ese sentido, la reunión 
con los alcaldes fue mágica desde la 
perspectiva de que el Presidente se 
dio el tiempo para estar durante casi 
tres horas escuchando y colocando 
su opinión. No siempre estamos de 
acuerdo en todo, pero la disposición 
me parece extraordinaria, algo difícil 
de encontrar en las autoridades”.

- ¿Siente que quedan conformes 
con lo planteado?

“Vi que el Presidente hizo un es-
fuerzo por involucrarse en los temas 
importantes y profundizar en ellos, 
como la sequía, considerando lo mal 
que lo ha pasado Río Hurtado, con un 
colegio que no podía funcionar porque 
no tenía agua hace un tiempo atrás. 
Además, venir a Vicuña y hablar de los 
cielos oscuros para protegerlos, que 
probablemente tiene una dimensión 

Fue a fines de septiembre cuando 
la Asociación de Municipalidades de 
la Región de Coquimbo realizó sus 
elecciones para definir a la nueva 
directiva, instancia en la que fue 
ratificado como presidente el alcal-
de de Vicuña, Rafael Vera, quien se 
mostró agradecido por el respaldo 
que le entregaron los demás ediles 
y concejales.

Por lo pronto, ve al organismo que 
reúne a los 15 municipios colocando 
temas en discusión. “Hace dos años 
atrás, distintos seremis, la gobernadora 
y otros actores de la sociedad de la 
región planteaban que por ningún 
motivo había que avanzar con las 
desaladoras, y desde la asociación 
hicimos un gran esfuerzo y llevamos 
a expertos a dar charlas de esto, y 
nosotros como alcaldes defendimos 
su instalación. Es más, cuando estuvo 
el Presidente dijo que sí, que es algo 
que está instalado y que es funda-
mental. Que además hemos perdido 
muchos años y  que de aquí a 2031 
podríamos tener una”, sostuvo. 

- En ese sentido, ¿cuál es el rol 
que debe jugar la asociación de 
municipios? 

“Somos capaces de instalar temas 
que otros no les parecen o no les 
gustan y efectivamente llevarlos a 
cabo. En mi calidad de presidente y 
alcalde de Vicuña planteé con mucha 
fuerza la ruta 41 y algunos seremis 
nos dijeron que no era posible sin un 
peaje, que la información que estaba 
entregando no era la correcta. Pero 
hoy se está en un proceso de compra 
de terrenos y el próximo año empieza 
la construcción de la doble vía, que si 
bien son poco más de 3 kilómetros, 
es el inicio, y el Presidente en Vicuña 
reconocía la necesidad de esta ruta, 
incluso llegando a Marquesa lo antes 
posible”.

- ¿Cómo fue el encuentro con el 
Presidente Gabriel Boric? 

“Estuvieron los 15 alcaldes y la al-
caldesa, dos de ellos representados 
porque no estaban en la región. Fue 
sin mirar los colores políticos enten-
diendo lo que significa estar con el 
Presidente de la República. No veo 
una asociación confrontacional sino 
una que dialoga y busca encuentros, 
y que más importante aún, representa 
a la ciudadanía de todas las comunas 
de la región”. 

- ¿Qué balance puede hacer de la 

similar al litio y al cobre para nuestro 
país, pues se pueden explotar tanto 
desde el aspecto científico como 
turístico”. 

- Desde el municipalismo, ¿cómo 
ve el proceso constituyente? Porque 
uno de los temas que más los tocan 
se relaciona con la propuesta de 
exención de pago de contribuciones? 

“Es fácil ser generoso con los recursos 
ajenos. Lamentablemente los cons-
tituyentes demostraron su falta de 
terreno, porque estos pagos son muy 
importantes para el funcionamiento de 
los municipios, y si este dinero se les 
quita, vamos a tener muchas menos 
herramientas para poder enfrentar las 
tremendas necesidades que tiene la 
comunidad. Muchas veces se crean 
leyes pero no se entregan los recursos 
para poder implementarlas y lo que 
se pretende hacer es peor, ya que 
se le quieren quitar recursos a los 
municipios. Creo que eso es una falta 
de conocimiento de cómo funciona 
nuestra sociedad, donde la mayor 
cantidad de los vecinos no recurre a 
la gobernación o a La Moneda, sino 
que a los municipios a pedir ayuda”. 

- ¿Y qué análisis hace del conflicto 
entre la gobernadora y el delegado?

“No soy quien para determinar quién 
es el responsable de la discusión de 
los Cores, la gobernadora o del de-
legado. Uno tiene una mirada, pero 
la verdad es que no puedo plasmarla 
porque no estoy ahí, más allá que 
tengo una visión clara de lo que está 
ocurriendo. Lo que sí sé es que salimos 
perjudicados todos los que vivimos 
en la región cuando no trabajamos 
mancomunadamente. O no entende-
mos la importancia del otro, que más 
allá de que si tienen la razón o no, es 
importante escucharlo. Evidentemente 
quien pierde es la región”. 

- ¿Para dónde debería apuntar 
el trabajo de los alcaldes con las 
demás autoridades?

“Nosotros tenemos bien clara la 
película. Si no trabajamos con las 
autoridades de turno, sea el gobier-
no que sea, de derecha, izquierda o 
centro, los únicos perjudicados van 
a ser los vecinos, y si bien, uno no 
transa su visión política ni valórica, 
eso no impide poder trabajar con los 
demás. Quedan solo 14 meses del 
mandato de la gobernadora, los cores 
y del delegado. Si se colocasen, má-
gicamente, de acuerdo en estos días, 
nos daríamos cuenta que la región 
perdió más de dos años, pudiendo 
haber acercado posiciones. Creo que 
es muy lamentable para la región que 
esto no se haya logrado”.   

“Todos salimos perjudicados 
cuando no trabajamos en conjunto”

RAFAEL VERA, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS DE LA REGIÓN 

El jefe comunal de Vicuña fue ratificado como presidente 
de la Asociación de Municipalidades de la zona en lo que 
será su cuarto periodo, instancia desde donde analiza lo 
que dejó la segunda gira de Gabriel Boric a la región, así 
como también, lo que dejó el proceso constituyente, y 

la tensa relación entre la gobernadora Krist Naranjo y el 
delegado Rubén Quezada.   

LAUTARO CARMONA

Lamentablemente 
los constituyentes 
demostraron su falta 
de terreno, porque las 
contribuciones son 
muy importantes para 
el funcionamiento de 
los municipios” 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

campo más grande de acción”.

LÍNEAS INVESTIGATIVAS

-El caso de su hijo sigue abierto 
en la justicia chilena con dos 
líneas investigativas: que haya 
sido un accidente o que hayan 
intervenido terceras personas.  
¿Qué creen ustedes que sucedió?

“Siempre uno como papá, y mi 
esposa también, que siempre es-
tamos pendientes, tenemos la es-
peranza de que podamos encontrar 
a Marquito. Primero, encontrarlo 
con vida, que es nuestro deseo de 
padres, por el amor, por el cariño de 
familia. Pero pasó mucho tiempo y 
no nos resistimos a pensar que pudo 
haber pasado algo, pero queremos 
encontrar su cuerpo. Lo del acci-
dente lo vemos un poco distinto. 
No pensamos qué tanto tiempo y 
en tantas búsquedas que hicimos, 
estuvimos mucho tiempo en la zona 
y mi esposa se quedó a vivir ahí 
hasta el 2019. Se hicieron varias 

búsquedas, intervi-
no mucha gente, 
intervino gente in-
cluso de Argentina 
como los Cascos 
Blancos. Hubo 
equipos especia-

les y pen-
s a m o s 
que, por 

el hecho 
de no en-
contrar 
n a d a , 

me parece que  debe haber habido 
intervención de terceras personas, 
porque no encontramos nada de 
Marquito. Sólo una cámara que mi 
esposa encontró en una camioneta 
de una familia que es del sector, 
pero que desgraciadamente nunca 
se pudo ubicar y demoraron mucho 
para hacer una investigación al res-
pecto. Y en cuanto se quiso hacer 
los resultados no fueron buenos o 
no había testimonios de qué pudo 
haber pasado con esa cámara. El 
hecho de no tener nada de Marco, 
nada, porque, ¡cómo puede ser que 
un joven, un turista argentino suba 
un cerro en Chile y no haya nada! 
Eso no podemos entenderlo. Es 
algo que no nos permite entender 
qué pudo haber pasado. Pero repito, 
creo que pudo haber la intervención 
de terceras personas”.

APOYO DE LA FISCALÍA

-Cómo familia, ¿piensan que no 
se ha hecho todo lo necesario?

“Siempre hemos recibido de parte 
del fiscal Adrián Vega apoyo. Desde 
que él está en la causa siempre 

hemos visto que ha tratado 
de hacer las diligencias 

En entrevista telefónica desde 
Argentina con El Día, Luis Alberto 
Roldán, padre de Marco Roldán, 
joven trasandino desaparecido en 
enero del año 2013 tras escalar el 
Cerro Cancana en la comuna de 
Paihuano, reiteró su teoría en la 
que sostiene que en la desapari-
ción de su hijo hubo participación 
de terceros. 

Y si bien, afirmó que aún man-
tiene la esperanza de encontrar-
lo, explicó que el fiscal regional, 
Adrián Vega, - con quien mantiene 
contacto permanente - le informó  
del aplazamiento del reinicio de la 
búsqueda del joven argentino.

-En el mes de abril, la Fiscalía de 
la Región de Coquimbo anunció 
que retomarían la búsqueda de su 
hijo Marco. ¿Le han informado qué 
ocurrió con esa determinación?

“Sí. Siempre estamos en contacto 
con el fiscal Adrián Vega que nos  
mantiene en comunicación, y nos 
dijo que se iba a hacer una búsqueda 
después del invierno. Después se 
postergó para el mes de octubre y 
ahora, hace unos días, nos avisaron 
que por los Juegos Panamericanos 
que están en Chile, tenía problemas 
para convocar a las policías del 
sector, porque estaban ocupadas 
con ese tema y lo ha pasado para 
el mes de noviembre”.

-¿Se les informó que el fiscal 
regional lideraría un equipo es-
pecializado de la PDI que se con-
centraría en dos áreas de interés 
para la investigación?

“En realidad, no nos lo dijo en 
particular como usted lo está men-
cionando. Sabemos que él trata de 
conseguir equipos especializados 
y la idea era también contar con 
el equipo que encontró al  astró-
nomo inglés (Thomas Marsh). 
Por eso justamente nos fue 
pidiendo que tuviéramos pa-
ciencia, porque también en 
algunas oportunidades nosotros 
le dijimos que se nos había 
pasado el año y no habíamos 
tenido ningún avance y por eso 
nos pidió paciencia. Porque le 
costaba conseguir los equipos 
y la idea es llevar un grupo 
importante con numerosa 
gente para buscar en dis-
tintas zonas, abarcar un 

que corresponde. Pero lógicamente 
como padres, como familia y ante la 
ausencia de datos concretos, pen-
samos que sí hace falta dedicarse 
más. Hace falta hacer una investiga-
ción más profunda, porque siempre 
quedaron muchos elementos que 
investigar. Nosotros con mi esposa 
(Cándida Guzmán) hemos leído la 
causa. Siempre estamos muy en 
contacto con el fiscal y siempre 
han quedado muchas actividades 
por hacer. Entendemos también que 
el paso del tiempo dificulta todo 
esto. Entendemos que habría que 
haber hecho más cosas para poder 
encontrar a nuestro hijo”.

LAS DUDAS

-¿Tienen dudas sobre el ciu-
dadano francés que estuvo con 
Marco?

“La duda que tenemos, y es-
pecialmente mi esposa, es por-
que  primero, llegó muy rápido a 
la zona a encontrarse ahí con los 
chicos, a instalar su carpa justo 
al lado. Después él se retira muy 
rápido y eso llama la atención, y 
las declaraciones de él fueron a 
través de medios electrónicos o 
comunicaciones. Sé  que lo qui-
sieron traer en alguna oportunidad, 
pero tuvimos mala suerte. El fiscal 
estuvo a punto de traerlo, eso fue 
justo para el mes de octubre de 
2019 cuando hubo el estallido 
social en Chile. Después, por el 
tema de la pandemia en 2020 
tampoco se pudo. La verdad es que 
tuvimos mala suerte. Pero siempre 
pensamos que él debería tener 
más elementos para aportar a la 
causa, y yo en lo personal pienso 
que pudiera haber aportado algo. 
Pienso que él pudo haber visto 
algo. Por eso no entiendo cómo no 
apoyó más, que esa misma noche 
no quiso salir a buscar y al otro día 
también. Le pidieron los Carabineros 
y el amigo de Marco que estaba 
con él y un lugareño le pidió que 
les ayude a buscarlo y dijo que no, 
que estaba cansado. La verdad es 
que me llamó la atención, porque 
normalmente personas que son 
senderistas, que suben cerros, 
que hacen ese tipo de actividades, 
son muy solidarios entre ellos. Se 
había perdido un compañero de 
viaje y nos quedó esa imagen que 
él es muy poco lo que nos apoyó y 
no sé si, directamente, tiene algo 
que ver con la desaparición de mi 

“Falta una investigación más profunda, 
pues quedaron elementos pendientes”

LUIS ALBERTO ROLDÁN, PADRE DE MARCO ROLDÁN, DESAPARECIDO EN PAIHUANO

El padre del joven argentino desaparecido en un cerro 
de la comuna de Cochiguaz el año 2013, cree que no 

hubo un accidente detrás de lo ocurrido, apuntando a 
una eventual participación de terceras personas en el 
hecho. No obstante, reconoce que tras diez años de 

búsqueda, la vida familiar cambió por completo, pese a 
que no pierden la esperanza de encontrarlo.

Siempre uno como 
papá, y mi esposa  
también, siempre 
estamos pendientes. 
Tenemos la esperanza 
de que podamos 
encontrar a Marquito”
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Desde este 11 de octubre los nuevos estudiantes 
han podido matricularse de forma presencial u 
online en la institución que en la actualidad 
cuenta con más de 5.000 alumnos en sus dos 
sedes de La Serena.  

Con un gran éxito Santo Tomás
abrió su proceso de Admisión para
IP-CFT en su sede de La Serena
Con la matrícula de más de un centenar de 
estudiantes el primer día, comenzó el proceso 
presencial de Admisión IP-CFT Santo Tomás 
2024 en La Serena, el cual ofrece 22 carreras 
acreditadas, 15 de las cuales tienen matrícula 
gratis, además de estar adscritos a gratuita y 
diversos beneficios tanto estatales como 
propios de la institución superior, en esta 
primera instancia de educación superior que no 
requiere un puntaje PAES. 
Diseño Gráfico, Técnico en Enfermería Nivel 
Superior, Gastronomía, Ingeniería en Adminis-
tración y Servicio Social, son parte de las 
carreras que se pueden encontrar en la institu-
ción, la cual tiene abierta su proceso de 
inscripción en sede de Ruta 5 Norte. “Ha sido 
un proceso muy intenso son meses de prepara-
ción precisamente para recibir hoy día a nues-
tros futuros estudiantes que se matriculan en 
estas 22 carreras de IP- CFT buscando oportu-

nidades laborales, pero buscando además un 
aprendizaje en una comunidad que los va a 
integrar de manera abierta y dándoles un 
futuro prometedor respecto a las carreras que 
ellos elijan en cualquiera de las áreas que tene-
mos en Santo Tomás”, detalló Pablo Pinto, 
rector de Santo Tomás La Serena. 
Por parte de los nuevos tomasinos Emilia Ahu-
mada, de la comuna de Coquimbo, quien se 
matriculo en Técnico en Enfermería relató su 
decisión de ser parte de Santo Tomás. “Fueron 
al colegio a hacer hartas charlas y eso me 
motivo, me gusta la carrera de técnico en 
enfermería y además está adscrito a gratuidad 
lo que conviene mucho a varios de mis compa-
ñeros, que por las charlas también elegirán 
Santo Tomás”.
Palabras que se sumaron a las de Alanís Ahu-
mada quien se matriculo en la carrera de 
Diseño Gráfico. “me atrae mucho esa carrera, el 

tema de la ilustración y la estética, elegí Santo 
Tomás porque me gustaba mucho su malla y he 
tenido buenas opiniones de la institución y era 
mi primera opción para estudiar”.
La institución este año sumó a su oferta curri-
cular la carrera de Técnico en Veterinaria y 
Producción Pecuaria, la cual está disponible 
desde este 11 de octubre para poder matricu-
larse, además de contar con las opciones diur-
nas, tiene la opción vespertina en las carreras 
de Servicio Social – Plan Continuidad de Estu-
dios, Ingeniería en Administración de Recursos 
Humanos, Construcción Civil, Técnico en Admi-
nistración y Técnico en Construcciones Civiles.
Para conocer más detalles o matricularse de 
manera online en sede La Serena puedes entrar 
en la página www.tupuedes.cl donde estará 
toda la información de carreras y beneficios 
que entrega Santo Tomás para los nuevos 
estudiantes. 

hijo. Pero algo vio de lo que pudo 
haber pasado”.

DESTRUIDOS POR EL DOLOR

-¿Cómo han podido sobrellevar 
estos años de incertidumbre y dolor?

“Es muy difícil. La verdad es que 
estamos destruidos. Mi esposa está 
con problemas de salud importantes, 
graves, con problemas al corazón. 
Yo también con depresión, con pro-
blemas anímicos, toda la familia. 
Nuestros otros hijos Iván y Cristian, 
nuestro nieto Arion. Todos, porque 
cuando te pasan estas cosas, te 
pasa una tropadora por la vida y te 
deja como que la vida se para en 
ese momento. Para nosotros, estos 
más de diez años que llevamos en 
la búsqueda, es como si no hubiese 
pasado el tiempo, estamos siempre 
pendientes y es muy difícil lograrlo. 
Nuestra vida ha cambiado totalmente. 
Somos personas que ya no disfru-
tamos de nada, porque nuestro hijo 
no está con nosotros y no sabemos 
qué pasó. Esa incertidumbre, como 
tú lo has dicho, es terrible. Nosotros 
somos creyentes y pensamos que 
sí pudo haberle pasado algo, pero 
queremos encontrar su cuerpo y 
eso es lo que no te deja vivir en paz. 
No tener ningún resultado de todos 
estos años de búsqueda, de espera”.

EL ÚLTIMO RECUERDO

-¿Cuál es el último recuerdo que 
tiene de su hijo?

“Siempre fue un 
chico muy alegre, 
muy buen hijo, 
buen compañe-
ro. Siempre pen-
diente de su mamá 
y cada dos días 
nos comu-
nicába-
mos y 

fue justamente ese 4 de enero de 
2013 que nos comunicamos con él  
e incluso quedó una imagen. Él usaba 
skype, la comunicación que se usaba 
en ese momento y desde un pueblo 
que hay abajo, en Cochiguaz y él está 
en una posta de comunicación. Y esa 
imagen me quedó de él, mirando la 

cámara, sonriendo, 
la imagen de una 

persona buena. 
Un buen ami-
go, buen hijo, 
un chico exce-
lente, con una 
vida por de-

lante y con 
m u c h o 

e n t u -
sias-

mo de hacer cosas, de compartir. 
Le faltaban unas materias para re-
cibirse de ingeniero y me recuerdo 
haberle dicho, ‘Marco, por qué no 
terminás tu carrera’ y me dijo ‘yo 
la voy a terminar, pero quiero hacer 
mi viaje este, que es el viaje de mi 
vida antes de cumplir los 30 años’. 
Él tenía 29 años. Invitó a su novia 
también a acompañarlo en el ca-
mino, pero no pudo ella viajar por 
cuestiones laborales y me dijo que 
su intención era hacer este viaje 
recorriendo América, que esa era 
la intención y comenzar por Chile, 
porque nosotros estuvimos viviendo 
allá en alguna oportunidad cuando 
era niño. E incluso él tenía amigos 
en Los Andes. Ellos cursaron en el 
Colegio de los Maristas unos años 
de primaria que fue cuando estu-
vimos ahí trabajando. Entonces es 
la imagen de un chico con ganas de 
vivir, de conocer el mundo, de salir, 
y con buenas intenciones. Estuvo 
ayudando en Un Techo para Chile 
en Santiago y después estuvo en 
una huerta solidaria en Pisco Elqui 
también, donde un día un niño se me 
acercó y me dijo que  mi hijo le había 
enseñado a germinar unos porotos y 
que pronto lo iba a encontrar. Eso fue 
en el mes de enero justamente del 
2013, cuando nosotros estuvimos 
ahí en Cochiguaz”. 
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CITACIÓN

DIRECTORIO

La Corporación para la Rehabilitación y Educación del                           

discapacitado, cita en primera instancia a Asamblea extraordinaria 

de Socios, para el día jueves 26 de octubre de 2023, a las 

19:00 horas, la que tendrá lugar en la Centro Fortezza, Camino 

San Ramon S/N, parcela 30 Coquimbo.

TABLA A TRATAR

a) Renovación de estatutos

Atentamente

Ponen en marcha unidad de Evaluación 
Formativa para la Adopción en Coquimbo 

DEPENDIENTE DEL SERVICIO DE PROTECCIÓN ESPECIALIZADA A LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA

	 La	titular	del	Ministerio	
de	Desarrollo	Social	y	
Familia,	Javiera	Toro,	

explicó	que	esta	área	será	
la	encargada	de	evaluar	y	
acompañar	a	las	personas	
que	quieran	adoptar	o	ser	

familias	de	acogida.

En el marco del compromiso del 
Gobierno con la niñez y adolescen-
cia, la ministra de Desarrollo Social 
y Familia, Javiera Toro, de visita en 
la Región de Coquimbo, anunció 
importantes cambios en el sistema 
de adopción en Chile, que incluye 
tiempos más acotados (de 3 a 4 
meses), procesos estandarizados 
y proceso de postulación gratuito.

En la oportunidad, además, se 
presentó una nueva área del Servicio 
de Protección Especializada a la 
Niñez y Adolescencia en Coquimbo: 
la Unidad de Evaluación Formativa 
para la Adopción y el Acogimiento, 
que será la encargada de evaluar y 
acompañar a las personas interesadas 
en adoptar o ser familia de acogida.

En la actividad participaron tam-
bién la directora del Servicio de 
Protección Especializada de la Niñez 
y Adolescencia, Gabriela Muñoz, el 
seremi de Desarrollo Social y Familia 
de la región, Eduardo Alcaya, el de-
legado presidencial, Rubén Quezada 
y la directora regional del servicio, 
Julia Sandes.

Además del 
funciona-
miento de 
la nueva 
unidad, la 
ministra 
Javiera Toro 
anunció 
importantes 
cambios en 
la Ley de 
Adopción.
CEDIDA

Al respecto, la  ministra de 
Desarrollo Social y Familia, Javiera 
Toro, resaltó que “el Servicio de 
Protección Especializada a la Niñez 
y Adolescencia se encuentra en 
un proceso importante de trans-
formación. El equipo del servicio 
está trabajando en un cambio de 
foco, un cambio de paradigma que 
busca priorizar el derecho a vivir en 
familia de niños, niñas y adolescen-
tes, lo que ayuda con su desarrollo 
emocional y cognitivo”.

“Por eso”, agregó, “estamos anun-
ciando modificaciones al proceso 
de adopción y la creación de una 
nueva área del Servicio, con un 
equipo de funcionarios que serán 
los encargados de evaluar y acom-
pañar a quienes quieran adoptar y 
a quienes quieran ser familia de 
acogida”, agregó la autoridad.

Por su parte, la directora del 
Servicio de Protección Especializada 
a la Niñez y Adolescencia, Gabriela 
Muñoz, destacó que con estos cam-
bios, se busca priorizar el cuidado fa-
miliar y evitar la institucionalización 
de los niños, niñas y adolescentes, 
para que las residencias no sean 
la primera respuesta de cuidado.

“Como servicio estamos trabajan-
do para garantizar un espacio de 
acogida, protector, que garantice 
los derechos, que brinde amor a 
esos niños, con el fin de evitar que 

más niños sean institucionalizados 
en centros residenciales. Por eso, 
es tan importante contar con esta 
nueva unidad en cada una de las 
regiones del país, una unidad con un 
equipo dedicado exclusivamente a 
acoger a los postulantes que pasan 
por procesos de adopción y familias 
de acogida”, aseguró.

Esta nueva unidad comenzó a 
funcionar este mes en Coquimbo 
y está en proceso de implementa-
ción en las regiones Metropolitana, 
Biobío y Araucanía.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl

En	el	detalle,	las	modificaciones	anunciadas	incluyen:
•	Unificación	de	procesos:	Se	crea	la	nueva	Unidad	de	Evaluación	Formativa	
para	la	Adopción	y	el	Acogimiento,	un	equipo	de	funcionarios	que	estará	a	
cargo	de	evaluar,	acompañar	y	monitorear	tanto	el	proceso	de	adopción	como	
para	ser	familia	de	acogida.	Antes,	los	procesos	de	adopción	y	acogimiento	
eran	acompañados	por	distintos	equipos.
•	Será	gratis:	Con	el	sistema	anterior	se	debía	pagar	directamente	a	un	
evaluador	para	iniciar	el	proceso	de	adopción,	pero	ahora	la	evaluación	no	
tendrá	costo.
•	Reducción	de	tiempos:	Se	pasará	de	tiempos	de	evaluación	de	entre	4	meses	
a	un	año,	a	un	plazo	mucho	menor	de	3	a	4	meses.
•	Será	estandarizado:	Tanto	para	la	evaluación	de	familias	de	acogida	como	
para	personas	que	quieran	adoptar,	se	utilizarán	evaluaciones	estandarizadas	
creadas	por	la	Fundación	América	por	la	Infancia	junto	a	expertos	interna-
cionales.	En	el	sistema	anterior,	cada	evaluador	usaba	su	criterio	profesional	
para	evaluar.

Principales	cambios	a	Ley	de	Adopción
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Ante el 2° Juzgado Civil de La Serena, en causa 
voluntaria N° RIT V-213-2022, sobre “declaración de 
interdicción y nombramiento de curador “ con fecha 23 
de agosto del 2023, se dictó sentencia en esta causa, 
en donde se declara la interdicción definitiva por 
demencia de doña  HILDA DEL CARMEN JOFRÉ 
GONZÁLEZ, cédula de identidad N° 3.111.112-9, quien 
por tanto, queda privado   de la administración de sus 
bienes y se designa,  como curador definitivo a su hija 
doña NORMA VALERIA ROJAS JOFRÉ,  Cédula de 
Identidad N° 9.519.440-0, a quien se le relevó de la 
obligación de rendir fianza. Seceretaria. La Serena, 
cinco de Octubre de dos mil veintitrés.

EXTRACTO

Isabel Del Carmen Cortés Ramos
Secretario PJUD  

Con fines comerciales en el centro de
 La Serena 

SE ARRIENDA CASA

+569 98427100
+569 54204474

FONO WHATSAPP: 

150 m2 totales
4 HABITACIONES, 3 BAÑOS.

Disponibilidad inmediata

REMATE
REMATE: Primer Juzgado de Letras de La Serena, Rengifo N° 240, La Serena, rematará el día 
15 de noviembre de 2023, a las 11.00 horas, departamento N° 119, primer piso, bodega N° 91, 
ambos del edi�cio 4 del Condominio Portal del Valle, sector 2, con acceso general por Avenida 
Raúl Bitran N° 3501, La Serena y el derecho de uso y goce exclusivo del estacionamiento N° 45, 
ubicado en la super�cie del mismo condominio.- Propiedad inscrita a nombre del demanda-
do a fojas 13.431 número 9023 del Registro de Propiedad del año 2019, del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena. Mínimo posturas 2.867,201 Unidades de Fomento, en su 
equivalente en pesos a la fecha de la subasta, más $571.500 por costas judiciales. Para 
participar en la subasta, postores, excepto ejecutante, deberán rendir caución equivalente al 
10% del mínimo �jado para la subasta mediante vale vista a la orden tribunal tomado en un 
Banco de la plaza. Precio deberá ser pagado al contado, dentro de quinto día hábil después 
del remate, mediante consignación en cuenta corriente tribunal. Bases y demás anteceden-
tes, página: www.pjud.cl. Consulta de Causas, autos rol C-2715-2022, caratulados “Penta 
Vida con Zamora”. La Serena, 02 de octubre de 2023. Natalia Tapia Araya, Secretaria (s).

En prisión preventiva queda imputado 
que disparó a familia de La Serena

POR EL DELITO DE ROBO CON HOMICIDIO FRUSTRADO

En	menos	de	un	mes,	
detectives	de	la	Brigada	
Investigadora	de	Robos	
La	Serena	y	el	Ministerio	
Público	individualizaron	
al	sujeto	que	violentó	el	

domicilio	del	grupo	familiar	
en	la	madrugada	del	

pasado	13	de	septiembre.

Personal de la PDI detuvo a un sujeto, 
de nacionalidad chilena y mayor de 
edad, acusado por el delito de robo 
con homicidio frustrado, ocurrido la 
madrugada del 13 de septiembre, 
recién pasado.

De acuerdo con los antecedentes de 
análisis criminal e inteligencia policial, 
el imputado ingresó a un domicilio de 
calle Rodolfo Wagenknecht, en La 
Serena, para robar diversas especies, 
habiendo disparado dos veces en contra 
del padre de la familia violentada en 
el inmueble.

“Específicamente, los detectives 
de esta unidad especializada, dentro 
de las diligencias y trabajo científico 
técnico en el sitio del suceso, levantan 
diversa evidencia para sustentar la 
tesis investigativa que posicionaba al 
individuo en el lugar de los hechos”, 
señaló el subprefecto Fernando Rojas, 
jefe de la Brigada Investigadora de 
Robos La Serena.

“Es un sujeto de alta peligrosidad”, 
agregó el oficial, quien detalló que, 
durante la labor investigativa se efec-
tuaron “análisis de videos, cotejo de 
diversos antecedentes de interés 
criminalísticos, los cuales, fueron 
entregados al Fiscal de Focos, Nicolás 

El pasado 13 de septiembre, el imputado ingresó a un domicilio de La Serena para intentar robar varias especies, siendo sorprendido por el 
dueño de casa, contra quien, el delincuente disparó. Hoy, éste último, ya se encuentra en prisión preventiva. 

CEDIDA

Shertzer”.
Es así como, a casi un mes del ilícito, 

el Ministerio Público logró formalizar 
la investigación por el delito de robo 
con homicidio frustrado, una vez que 
se estableció el paradero del imputado 
y la PDI procediera con su detención.

Al respecto, el fiscal Nicolás Shertzer 
informó que en esta causa se ha tra-
bajado con “vigilancias, reunión de 
vestimentas, incautación de teléfonos 
celulares y se formalizó la causa. Se 
comunicó el hecho al imputado y 
se pidió la prisión preventiva por la 
causal de peligro para la seguridad 
de la sociedad”, dijo.

De esta forma, el Tribunal de Garantía 
acogió la petición de dicha medida 
cautelar y ordenó el ingreso del sujeto 
al centro penitenciario, ordenando 50 
días para el término de la investigación. 
“Durante ese plazo continuaremos 

con esas diligencias investigativas”, 
agregó el fiscal. 

Cabe señalar que las pesquisas 
están a cargo de la Brigada de Robos 

de la Policía de Investigaciones y la 
Unidad de Análisis Criminal y Focos 
Investigativos de la Fiscalía Regional 
de Coquimbo.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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“A los SLEP no les faltan recursos como 
sí ocurre con algunos municipios”

NICOLÁS CATALDO, MINISTRO DE EDUCACIÓN

El secretario de Estado 
visitó Ovalle para la 
presentación de un 

proyecto educativo en la 
escuela Marcos Macuada 
Ogalde. En ese contexto, 

respaldó el proceso de 
desmunicipalización a 
través de los Servicios 
Locales de Educación 

Pública, aunque aclaró 
que se está trabajando en 
algunas modificaciones a 

la ley. 

Durante este jueves el Ministro de 
Educación, Nicolás Cataldo, realizó 
una visita a la Región de Coquimbo, 
la cual incluyó un paso por Ovalle. 

En conversación con Diario El Ovallino, 
el ministro Cataldo explicó que su 
visita a la Provincia del Limarí se 
explica porque “creemos importante 
que cuando visitamos las regiones no 
sólo hay que estar en las capitales 
regionales, porque eso también es 
centralismo. Yo fui Subdere y por 
eso tengo muy incorporado en mi 
retina la perspectiva descentraliza-
dora. Por otro lado, nos pareció muy 
importante venir a esta escuela en 
particular, producto de que es una 
de las 53 escuelas beneficiadas por 
estos kits tecnológicos entregados 
por el ministerio”. 

El Ministro de Educación respaldó a los Servicios Locales de Educación Pública. CEDIDA

FALTA DE FINANCIAMIENTO 

En medio de esta visita, el ministro 
se refirió a la grave falta de financia-
miento que por estos días, afecta a 
la educación municipal. 

Al respecto, Cataldo señaló que se 
está trabajando en un proyecto de 
ley corta, pues “este es un tema que 
nos tiene preocupados. Son muchas 
las comunas que están pasando por 
una situación financiera delicada. Acá 
en la Región de Coquimbo probable-
mente el caso más emblemático sea 
el de La Serena, que tiene deudas 
previsionales por miles de millones de 
pesos, lo que se repite en otras partes 
del país. Lo que estamos trabajando 
es en una ley corta, junto a alcaldes 
de todos los sectores políticos que 
están afectados por esto. También con 
los representantes de la Asociación 
Chilena de Municipios y la Asociación 
de Municipios Rurales tenemos un 
equipo de trabajo que está preparando propuestas para presentar un proyecto 

de ley de financiamiento”, indicó. 
Sobre los detalles de este proyecto, 

el secretario de Estado señaló que 
todavía está en discusión, pero que 
a grandes rasgos contempla tres 
ámbitos. “Primero, la estructura de 
gastos e ingresos. Es decir, cómo se 
generan equilibrios para que lo que 
entra no sea menor que lo se está 
gastando. Ahí siento que se produce 
un desequilibrio. En segundo lugar,  
tenemos que evitar toda la estructura 
de rendiciones, sobre todo, en fondos 
como el FAEP (Fondos de Apoyo a la 

Educación Pública), que son fondos 
importantes y que por problemas 
de rendiciones, los municipios ven 
mermados los ingresos por esa vía”, 
detalló. 

Por último, el tercer punto de este 
proyecto de ley contempla una serie 
de sanciones aseguró. 

“Es muy importante que las sancio-
nes no vayan solamente dirigidas a 
los municipios y a las instituciones, 
sino que también, sean las personas 
las que asuman responsabilidades 
administrativas y civiles con respecto 
al mal uso de recursos públicos, y 
por la afectación grave del derecho 
a la educación de nuestros niños y 
niñas”, apuntó Cataldo. 

RESPALDO A LOS SLEP 

Al respecto, una de las discusiones 
permanentes en materia de educa-
ción dice relación con el proceso de 
desmunicipalización, a través del 
traspaso de los establecimientos 
municipales a los Servicios Locales 
de Educación Pública (SLEP), siendo 
ésta una política cuestionada por el 
Colegio de Profesores. 

No obstante, el ministro Nicolás 
Cataldo es enfático en respaldar a 
estos servicios, aunque recalcando 
que se están proponiendo cambios 
a la ley que los rige.

“Efectivamente la Ley 21.040 ha 
tenido complejidades, y de esas com-
plejidades hemos sacado lecciones, 
y de esas lecciones estamos propo-
niendo cambios y ajustes a la ley. De 
hecho estamos preparando un proyecto 
de ley que está en tramitación en el 
Senado de la República. Es algo que 
venimos trabajando desde el mes de 
abril. Nosotros queremos reactivar 
el debate, justamente presentando 
modificaciones sustantivas en la 
ley”, indicó. 

“A los servicios locales no les faltan 
recursos, los servicios locales no tienen 
deuda previsional y no le dejan de 
pagar el sueldo a sus trabajadores, 
como sí ocurre con los municipios en 
algunos casos. Lo que tenemos hoy 
día es que la estructura presupues-
taria de los servicios locales tiene 
limitaciones que obviamente tenemos 
que corregir, y estamos en eso con la 
Dirección de Presupuesto, para llegar 
a un diseño más adecuado. Nosotros 
creemos que hay que hacer ajustes, 
en lugar de retroceder a un modelo 
que ha demostrado su fracaso, como 
es la municipalización”, subrayó el 
secretario de Estado. 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl

NICOLÁS CATALDO
MINISTRO DE EDUCACIÓN 

Efectivamente la ley 
21.040 ha tenido 
complejidades, y de 
esas complejidades 
hemos sacado 
lecciones, y de esas 
lecciones estamos 
proponiendo cambios 
y ajustes a la ley”



     ACTUALIDADel Día    I   VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023  I  I  13

Encuéntranos en: Ruta 5 con Cuatro Esquinas, La SerenaApertura 06 de octubre
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Familia de Tomás Barraza pide acelerar el 
caso tras cumplirse plazo de investigación 

A CASI DOS MESES DEL HECHO 

La madre del joven aseguró que, en primera instancia, la 
Fiscalía estableció un límite de 30 días para investigar 
la muerte de su hijo. No obstante, desde el Ministerio 
Público explicaron que dicho plazo no tiene carácter  

“judicial” y, de hecho, aún habrían diligencias pendientes 
por llevar a cabo. 

El pasado lunes 14 de agosto fue un 
día que generó conmoción en Ovalle y 
en toda la Región de Coquimbo. Ese día 
el joven Tomas Barraza fue encontrado 
con lesiones de gravedad en la ruta 
D-43, a la altura de Lagunillas, tras,  
presuntamente, haber sido agredido 
al interior de un bus Palacios. 

El joven, de 19 años de edad, fue 
trasladado al Hospital San Pablo de 
Coquimbo, donde finalmente falleció 
dos días después, momento en el que 
la Fiscalía dio inicio a una investigación, 
instruyendo diligencias a la Brigada de 
Homicidios de La Serena para establecer 
sí hubo o no participación de terceros 
en la muerte. 

Esa misma semana los detectives de 
la PDI lograron ubicar el bus en el que se 
trasladó Tomás ese lunes 14, logrando 
entrevistar al conductor del vehículo, 
aunque se desconocen mayores detalles 
de toda la investigación. 

Tomás Barra-
za será recor-
dado como un 
joven noble y 
solidario.
CEDIDA

Desde entonces el Ministerio Público 
ha puesto en reserva la causa, pero 
en estos casi dos meses que lleva la  
investigación, la familia no ha parado 
de pedir justicia por Tomás, e incluso 
ha contratado una abogada particular 
para lograr obtener mayor información. 

Es así como Rosa Osses, mamá de 
Tomás, confía en que la investigación 
ha avanzado, reafirmando su hipótesis 
en que hubo participación de terceros 
en el deceso de su hijo. 

“La investigación está avanzando 
de manera lenta, pero, al parecer está 
dando resultados. Según la carpeta 
investigativa queda establecido por el 
médico del Servicio Médico Legal de 
La Serena que la causa de la muerte 
fue un traumatismo cráneo encefálico, 
hecho por todos conocido, pero también 
se deja establecido que el traumatismo 
fue producido por elementos contusos, 
aplicado con alta energía a predominio 
de la zona derecha del cráneo y encéfalo. 
Ahí es donde yo pienso que mi hijo no 
pudo por sí mismo aplicarse esto con 
un elemento contuso con alta energía, 
y eso me hace pensar que acá hubo 

participación de un tercero”, indicó 
la madre. 

Rosa agregó que “yo como madre 
conozco bien a mi hijo. Yo creo que él 
trató de defenderse. ¿De quién? Eso es 
algo que el órgano competente deberá 
indagar y responder”. 

PLAZO CUMPLIDO

La madre asegura que en primera 
instancia la Fiscalía estableció un plazo 
de 30 días, el cual ya se cumplió, ante lo 
cual pide celeridad con la investigación. 

“Con Fiscalía se está tratando por 
intermedio de la abogada, quien ha 
sido muy empática con mi dolor y el 
de toda nuestra familia. Para ella sólo 
pido bendiciones y mucha luz para que 
el crimen de mi Tomás se esclarezca. 
Tengo entendido que el señor fiscal 
otorgó un plazo de 30 días para in-
vestigar, plazo que con creces ya está 

vencido. Nosotros como afectados 
hemos hecho llegar todo lo que nos 
llega, sea vía WhatsApp u otro medio, y 
a la PDI también le entregamos la ropa 
que vestía ese día, la cual presenta 
rasgaduras a la altura del cuello. No 
sabemos si la han periciado, tampoco 
sabemos si han efectuado pericia al 
celular y notebook. Sólo estamos a la 
espera de que se cumplan las diligencias 
correspondientes y remitan el informe 
a Fiscalía para poder avanzar. El plazo 
para investigar ya venció, a menos que 
hayan surgido nuevos antecedentes que 
yo como madre desconozco”, apuntó. 

Con respecto a esto, desde la Fiscalía 
explicaron que los 30 días no son un 
plazo “judicial”, como cuando el juez 
ordena cierta cantidad de días tras una 
formalización. Al mismo tiempo, infor-
maron que hay diligencias pendientes, 
y conforme llegue la información, se 
analizarán.  

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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 UF 13.10.23: $ 36.240,99 DÓLAR COMPRADOR: $937,70 DÓLAR VENDEDOR: $938,00 IPC SEPTIEMBRE: +0,7% IPSA:+0,33%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 5.800,22 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,49% y cerró en 
29.545,61 puntos. 

Se inició la temporada de cruceros: 19 mil 
turistas llegarán a la Región de Coquimbo

HASTA LAS INSTALACIONES PORTUARIAS DE TPC

De los 15 cruceros que atracarán en Coquimbo, existen 9 que superan la capacidad de los mil 
pasajeros, posicionando a la comuna como destino en la ruta de los operadores navieros.

LAUTARO CARMONA

El MS Fram, de bandera 
noruega y con capacidad 

para más 165 personas, 
fue el primero de los 

15 barcos de pasajeros 
que arribarán hasta 

marzo próximo. En ese 
sentido, la comuna puerto 
reforzó la seguridad para 
mayor protección de los 

visitantes, aumentando las 
cámaras de televigilancia, 

los equipos de seguridad 
municipal y fortaleciendo 

la coordinación con las 
policías.

A pesar de que se retrasó un par de 
horas debido al “viento en contra”, 
con la llegada del MS Fram a las 
instalaciones de Terminal Puerto 
Coquimbo (TPC) se dio inicio a una 
nueva temporada de cruceros, pe-
ríodo que se extenderá hasta marzo 
de 2024, y en la cual, se proyecta 
la llegada de otros 14 barcos de pa-
sajeros. De este modo, unos 19 mil 
foráneos arribarán a la zona por mar 
en los siguientes seis meses. 

“El comienzo de la temporada se da 
con el MS Fram que tiene capacidad 
para aproximadamente 165 perso-
nas, incluida la tripulación, quienes 
van a estar recorriendo la conurba-
ción, además del Valle de Elqui. Este 
será el primero de muchos otros 
que recalarán”, afirmó el director 
del Servicio Nacional de Turismo 
(Sernatur), Cristóbal Benítez. 

Por su parte, el alcalde de Coquimbo, 
Ali Manouchehri, agregó que la gente 
que llegue tendrá la oportunidad de 
conocer el amplio patrimonio gas-
tronómico e histórico que tiene la 
comuna. 

“Se han articulado las diferentes 
unidades municipales para conver-

tirla en una experiencia que genere 
ganas de volver. Asimismo, la segu-
ridad para nosotros es una temática 
muy importante. Por eso, lo hemos 
venido trabajando en conjunto con 
la delegación presidencial y el resto 
del gobierno para tener un reforza-
miento, principalmente durante el 
verano”, señaló. 

En ese sentido, el edil complementó 
que las personas que arriben a la 
capital provincial contarán con los 

resguardos necesarios al aumentarse 
los sistemas de televigilancia, la 
dotación de seguridad pública, junto 
con la coordinación con las policías.

“Al mismo tiempo, nos reunimos, a 
través de Fomento Productivo, con 
los diversos gremios que dicen rela-
ción con el sector turístico. Hemos 
mantenido una articulación que nos 

permite enfrentar el período de una 
buena forma, posicionando no sólo 
a la ciudad, sino que también a la 
región como una de las más visita-
das”, manifestó. 

Por su parte, el gerente general de la 
Empresa Puerto Coquimbo (EPCO), 
Ernesto Piwonka, dijo que, desde hace 
aproximadamente un mes, vienen 
realizando coordinaciones con los 
actores que participan en el proceso 
de recalada de este tipo de naves. 

“Incluyendo a los servicios públicos, 
pero también a los operadores turís-
ticos. Eso sí, debido al sector público 
las llegadas son un éxito. Allí tenemos 
que destacar a Aduanas, al SAG, a 
la PDI, además de la municipalidad”, 
sostuvo. 

Por último, el gerente de operaciones 
de TPC, Gonzalo López, proyecta una 
temporada estival con gran movimiento 
de cruceros. 

“Vamos a tener barcos de pasajeros 
de hasta 293 metros de eslora que 
van a arribar hasta el próximo 31 de 
marzo. El recinto actualmente tiene 
la incorporación del tercer sitio, que 
nos hace saltar a las grandes ligas, 
por cuanto es multipropósito con 15 
metros de calado, además de 244 de 
frente de atraque. Con esta iniciativa 
saldremos a prestar servicios a naves 
a las que antes no podíamos atender, 
ya que teníamos una restricción de 
infraestructura”, concluyó. 

LAS CARACTERÍSTICAS 
DEL CRUCERO

El MS Fram es un crucero propiedad 
de la empresa noruega Hurtigruten. 

En detalle, el barco de pasajeros, 
que se encuentra en servicio desde 
el año 2007, fue construido para 
llevar a cabo expediciones polares, 
como en el Ártico, Groenlandia y la 
Antártida. 

De esta manera, la nave está do-
tada del equipo requerido para la 
exploración polar, como por ejemplo, 
luces de detección de icebergs, un 
rompehielos superior y una de las 
nueve cubiertas utilizadas para al-
macenar el equipo de la expedición. 
Del mismo modo, sus dimensiones 
de 114 metros de eslora por 20 de 
manga, son idóneas para navegar 
fácilmente por las aguas polares. 

Además, tiene capacidad para alojar 
hasta 254 pasajeros (200 para los 
cruceros por la Antártida) y dispone 
de 125 camarotes.

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Hemos mantenido una 
articulación que nos 
permite enfrentar el 
período de una buena 
forma, posicionando 
no sólo a la ciudad, 
sino también, a la 
región como una de las 
más visitadas”

GONZALO LÓPEZ
GERENTE DE OPERACIONES DE TERMI-
NAL PUERTO COQUIMBO 

El recinto actualmente 
tiene la incorporación 
del tercer sitio, que 
nos hace saltar a 
las grandes ligas, 
por cuanto es 
multipropósito con 
15 metros de calado 
y 244 de frente de 
atraque”

Ricardo Gálvez P. / Coquimbo

@eldia_cl
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Bodegueros y garzones son las ocupaciones 
que más cuesta contratar en la región

ENCUESTA NACIONAL DE DEMANDA LABORAL EN TURISMO Y COMERCIO

Los garzones son una de las ocupaciones para las que faltan postulantes en la zona, según 
la aplicación de la Encuesta Nacional de Demanda Laboral.

LAUTARO CARMONA

Respecto a las razones que explican esta situación, la 
principal explicación radica en que a los llamados de las 

empresas llegan “candidatos sin competencias técnicas”, 
motivo por el que, los empresarios, esperan que se 

avance en mayores capacitaciones a futuro para poder 
llenar estas vacantes.

La falta de especialización y ca-
pacitación de los postulantes es la 
principal razón a la que apelan los 
empleadores de los rubros Comercio 
y Turismo de la Región de Coquimbo, 
para explicar la falta de personal en 
dichas áreas y la alta existencia de  
vacantes laborales.

Esta falta de especialización también 
fue confirmada en las conclusio-
nes que arrojó la Encuesta Nacional 
de Demanda Laboral, ENADEL, del 
Observatorio Laboral del Servicio 
Nacional de Capacitación y Empleo, 
Sence.

Este instrumento determinó que las 
ocupaciones que presentan mayor 
dificultad para contratar personal, en 
el caso del Comercio, son los encar-
gados de control de abastecimiento 
e inventarios, carniceros, vendedores 
y reponedores, mientras que en las 
empresas del Turismo, destacan los 
puestos de garzones, cocineros, ayu-
dantes de cocina y auxiliares de aseo.

Cabe señalar que esta encuesta, en 
la Región de Coquimbo, consideró a 
más de 200 empresas del Comercio 
y del Turismo, las que en conjunto 
emplean a unas 19.442 personas. 

CANDIDATOS SIN COMPETENCIAS

En el caso del comercio, las razones 
que explican esta situación se debe 
mayoritariamente a que “no llegan 
postulantes o no hay interés”, seguida 
por la postulación de “candidatos sin 
competencias técnicas” o porque 
“las condiciones laborales no fueron 
aceptadas”.

 Respecto al turismo, las principales 
razones son la presentación de “can-
didatos sin competencias técnicas” 
o “socioemocionales”, “la falta de 
experiencia laboral” o porque sim-
plemente “no llegaron postulantes”.

En ese sentido, Eduardo Toro, director 
(s) de Sence, explica que la Encuesta 
Nacional de Demanda Laboral no tan 
sólo identifica los puestos de trabajo 
con dificultades de contratación, sino 
también, “caracteriza la dotación de 
trabajadores y las necesidades de 
formación y de capacitación de los 
trabajadores y trabajadoras de nues-
tra región, información que permite 
a los distintos actores del mercado 
del trabajo anticiparse a los cambios 
que se avecinan y tomar mejores 
decisiones”, detalló. 

Como ejemplo, este estudio re-
gistró que el 48% de las empresas 
del comercio consultadas planea 
capacitar a sus trabajadores en los 
próximos 12 meses, en áreas tales 
como administración y marketing 
presencial. A su vez, en el turismo, la 
formación se centraría en atención al 
cliente, gastronomía y manipulación 
de alimentos e higiene.

DESAFÍOS EN LA REGIÓN

Al respecto, la seremi del Trabajo, 
Claudia Santander, comentó que la 
información que entrega el levan-
tamiento de datos del ENADEL evi-
dencia el panorama y el desafío que 

deben asumir en materia de trabajo 
regional, “en particular, en una de 
las áreas donde se ha resentido el 
empleo como es el comercio, que 
en nuestra región es una actividad 
preponderante que habitualmente 
emplea a más 60 mil personas. Esto 
nos reafirma la necesidad de contar 
con capacitaciones que entreguen 
más y mejores herramientas a los 
trabajadores y que les permitan ir 
adaptándose a los requerimientos y 
modificaciones del área productiva 
en la que se desarrollan”.

Por otra parte, en el sector del turis-
mo, Santander indicó que es un polo 
de desarrollo que se debe potenciar 
aún más y que genera cada vez me-
jores oportunidades de empleo y en 
donde se requiere de una constan-
te capacitación “con el objetivo de 
optimizar los servicios y de mejorar 
la experiencia de las personas que 
nos visitan y, en definitiva, aportar al 
desarrollo de la actividad del turismo 
y al crecimiento de la región”. 

“En este sentido, por medio de Sence 
y el Consejo Regional de Capacitación, 
nos estamos haciendo cargo de las 
necesidades de capacitación de la 
región con una propuesta de cursos 
con pertinencia territorial y de acuerdo 

con las necesidades de los diferentes 
sectores productivos de la región”, 
sostuvo la seremi.

VISIÓN DE LOS EMPRESARIOS

Según Marcos Carrasco, presidente 
de Hotelga y la Multigremial Regional, 
en la zona existe un importante dé-
ficit de servicios especializados, 
como rubros de garzones, mucamas, 
maestros de cocina, ayudantes de 
cocina y copería. 

“Esto principalmente en el área 
de turismo, es lo que se requiere. 
También hay mucha gente que la-
mentablemente no puede trabajar 
porque no tiene la documentación 
al día”, sostiene Carrasco. 

Además, agregó el presidente de la 
Multigremial regional, falta capaci-
tación para esas personas, muchas 
de las cuales, desean trabajar, pero 
no cuentan con las capacidades.

“Nuestros equipos de trabajo están 
día a día en sus labores. Por eso es 
complejo ingresar a alguien que no 
tiene las competencias. Se puede 
enseñar, pero esto lleva tiempo y 
las necesidades muchas veces son 
inmediatas. Por ejemplo, ahora viene 
la temporada estival, lo que implica 
aumentar los equipos de trabajo”, 
agregó.

Por su parte, Carlos Orrego, presi-
dente de la Cámara de Comercio de 
La Serena, coincidió con el informe 
de ENADEL y los dichos de Carrasco 
en relación a que los puestos más 
especializados son los que presentan 
mayores vacantes.

“Con esto nos referimos a puestos 
de caja o cocina en restaurantes, 
porque lo más fácil es la atención de 
público en el comercio. Son cargos 
en que se requiere un conocimiento 
previo”, afirmó el representante de 
los comerciantes.

En ese escenario, Orrego sostuvo que, 
respecto a cargos como bodegueros 
en grandes tiendas, también se ne-
cesita experiencia y capacitación, no 
así en los comercios más pequeños 
que se van formando con el tiempo. 

Y es que el presidente del gremio 
serenense destacó que con las nuevas 
formas de venta que han surgido, tam-
bién han aparecido nuevos puestos.

 “Hace falta personas para el 
Marketplace, que es algo nuevo que 
hace falta. Sabemos que no vamos a 
tener un especialista, pero ponemos 
a alguien que vaya aprendiendo. Se 
van formando de a poco y trabajan-
do en estas plataformas”, afirmó el 
dirigente.

200
Empresas del rubro Turismo y 

Comercio consideró la Encuesta 
Nacional de Demanda Laboral, 

ENADEL.

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Chile: el mayor refugio del pueblo 
palestino fuera de las fronteras árabes

SU PRESENCIA DATA DE FINES DEL SIGLO XIX 

Palestinos radicados en Chile se manifiestan frente a la sede de la ONU, el pasado martes 
10 de octubre de 2023.

EFE

Con cerca de 500 mil personas, la comunidad palestina en 
el país mantiene vivo el recuerdo de su tierra de origen. 

Por estos días en tanto, representantes de esta población 
se han manifestado en las calles pidiendo el cese de los 
ataques de Israel en la Franja de Gaza, tras las matanzas 

cometidas por Hamás. 

Los padres de Nadia Garib Musa, 
médico psiquiatra y académica, fue-
ron forzados a emigrar hacia el sur de 
Palestina producto del desastre que 
vino tras la invasión israelí a la ciudad 
de Jaffa en 1967. A bordo de un ca-
mión, ambos iniciaron un viaje rumbo 
a Chile, donde tenían ya un familiar y 
donde se sentían en casa, ya que es el 
país del mundo no árabe que acoge la 
mayor comunidad palestina emigrada 
o en el exilio.

El resto de su familia se quedó en la 
antigua Palestina, territorio ocupado por 
Israel y cuyo acceso depende en absoluto 
del Ejército israelí y los países árabes 
vecinos, en el que sólo pueden entrar 
y salir con mucha dificultad, pasando 
por duros controles del ejército hebreo, 
obligados a esperar durante horas mien-
tras las fuerzas de seguridad “humillan, 
desvisten y tratan como terroristas”.

Con cerca de 500.000 personas, 
Chile es el gran refugio de la comunidad 
palestina fuera del mundo árabe, todos 
descendientes de una historia iniciada 
cinco generaciones atrás entre quienes 
escaparon primero de la dominación 
otomana y después de la ocupación 
israelí, y que han logrado integrarse de 
forma virtuosa en todos los sectores 
de la sociedad chilena.

Su numerosa presencia, esparcida con 
éxito en esferas sociales, económicas y 
políticas, está activa: concentraciones, 
velatones y charlas se han replicado a 
lo largo de la capital chilena para ma-
nifestar su apoyo a su tierra de origen 
en el enésimo episodio de un conflicto 
que dura generaciones.

UN VÍNCULO ESTRECHO

La razón por la que este país sud-
americano se transformó en el destino 

predilecto de cientos de miles de pa-
lestinos no está clara. Múltiples olas 
migratorias que iniciaron a fines del 
siglo XIX dieron forma a esta comunidad 
que, tras arribar primero a Argentina, 
vio en Chile un mayor potencial para 
su desarrollo.

Poco a poco se hicieron prestigiosos 
comerciantes viajeros, surtiendo de 
víveres y abarrotes a zonas rurales o de 
difícil acceso, además de proliferar en 
el área textil e incluso fundando clubes 
deportivos como Palestino, un referente 
en la ciudad de Santiago.

“Mantenemos un vínculo muy es-
trecho con Palestina, no sólo yo, sino 
que la gran mayoría de los palestinos 
que vivimos en Chile, que emigra for-
zosamente después de 1948 o de 

1967, cuando Israel termina de ocupar 
ilegalmente el resto del país. En esos 
dos momentos históricos hay más de 
550 aldeas arrasadas, masacradas. Por 
tanto, quienes vivían en la zona norte y 
central huyen hacia el sur, entre ellos 
mi familia que eran de Jaffa, hoy Tel 
Aviv”, contó Garib a EFE.

Estrechar ese vínculo con el afecto 
físico entre familiares resulta suma-
mente complejo. “No tenemos derecho 
a volver. Al retorno. Israel lo ha dicho 
muchas veces, pese a que Naciones 
Unidas ha resuelto que los palestinos 
expulsados tienen derecho a volver a 
su tierra”, dijo la médico sobre el origen 
del conflicto.

“Nos duele enormemente el nivel de 
destrucción que hoy sufre la Franja 

de Gaza por parte del ejército israelí. 
Entendemos que hay una agresión, 
pero también entendemos que eso 
es producto de 75 años de ocupación, 
apartheid y humillaciones. Esto que 
hoy se ve es lo que se vive permanen-
temente en Palestina. Los palestinos 
son ciudadanos de segunda o tercera 
categoría”. En abril de 2021, Human 
Rights Watch volvió a señalar que lsrael 
comete crímenes de lesa humanidad 
impulsando políticas de Apartehid y 
persecución, en su intento por dominar 
totalmente el territorio.

RELACIÓN DE CHILE 
CON EL CONFLICTO

Tras la primera Intifada (levantamiento) 
palestino en 1987, las organizaciones 
palestinas en Chile se transformaron y 
adquirieron un carácter más político, 
sobre todo en espacios estudianti-
les, explicó a EFE, el académico de la 
Universidad de Chile Gilberto Aranda.

“Ya entonces en el país la causa pa-
lestina tiene una adhesión no sólo 
importante, sino que visible. Chile, a 
nivel institucional, ha mantenido una 
línea coherente en materia de política 
exterior respecto de este asunto”, agregó.

Chile, detallaron expertos a EFE, apoyó 
la creación del Estado de Israel en 1948 
junto con Estados Unidos y la Unión 
Soviética, impulsando respaldo total a 
la tesis de los dos Estados y rechazando 
los ataques a población civil.

PRESENCIA TRANSVERSAL

Palestina “sufre permanentemente”, 
dijo a EFE el académico de la Universidad 
de Chile Kamal Cumsille, y esa realidad 
de la tierra de origen nutre esa “emo-
cionalidad” con que la permanece el 
vínculo con Medio Oriente.

Desde ahí, porque han pasado pocos 
días desde el incremento de las hosti-
lidades, es difícil hacer una proyección 
sobre lo que vendrá.

Efe / Chile

@eldia_cl



PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Se arrienda habitación sector 
centro La Serena, amoblada 
baño privado, dama que tra-
baje,  F: 977378472

Copiapó: Arrienda casa grande 
a empresa, amoblada com-
pleta, 6 dormitorios, 9 camas, 
estacionamiento, centro.  F: 
991644403 

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. interior, entrada inde-
pendiente.  F: 990773252 - 
992955729

VENDO - CASA

En La Serena, vendo casa UF 
5.400, conversable, 2 pisos, 
3d, 3b, Pampa Baja, cerca de 
paradero 11, Balmaceda.  F: 
933907913

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Kia Río 4 2021 28.108 Km, 
i m p e c a b l e ,  ú n i c o  d u e -
ño, $10.000.000. Llamar  F: 
982887251

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita Directora para 
reemplazo por licencia médi-
ca, para escuela especial, Parte 
Alta, Coquimbo.  F: 512315648 
- +56968354858

 Se requiere Profesor (a) para 
Asignatura de Química para 
Colegio en La Serena. Enviar 
antecedentes al correo:  F: 
rrhh.colegiols.a@gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para construir gal-
pones, estructuras metálicas y 
obras, seriedad.  F: 962030927

GENERALES
VENDO

Vendo gran lote en $890.000 
lavadora embalada Led emba-
lado más 12 cilindros gas llenos 
avualados en $2.200.000,  F: 
987486750

COMPRO

Compro cilindros gas vacíos 
15 kilos pago $35.000 retiro 
domicilio F: 963213690

VARIOS

Citación: Comisión Electoral 
Comité de Damas del Norte 
Chico, cita Asamblea Extraor-
dinaria a Socias, el 14/10/23 a 
las 14:45 horas, Avenida Eduar-
do de La Barra 336, Of 204, La 
Serena para: Elección de nueva 
Directiva F: .

SÓLO MAYORES

Claudia, escort, guapa, delga-
dita, excelente atención.  F: 
933483127

Fernanda recién llegada, 20 
años, lugar céntrico, servicio 
completo.  F: +56972895190

 Boliviana, independiente 
para hombres exigentes, 
Carolina.  F: 935835268

Natalia, simpática, súper pro-
moción.  F: 948760750

Mariana, 21 años, tierna, cari-
ñosa, iniciante, trato pololo.  F: 
+56973478214

Samanta bonita figura, cariño-
sa, excelente trato, lugar propio 
y domicilios, trato pololo, servi-
cio completo.  F: +56965675888

Mariela 48 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Martina 36, bonita, delgadita, 
cariñosa, excelente atención, 
conóceme.  F: 978268272

Mónica chilena, exquisita 
masajista erótica y escort.  F: 
926475512

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, besos reales, 
lindo cuerpo, sin apuro.  F: 
962885047

LEGALES
Por extravió se da orden de 
no pago a los Cheques N° 
1594777 hasta 1594810 Cta. Cte. 
N° 12700051551, Banco Estado 
sucursal Coquimbo. 

plus
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Protagonistas entregan detalles de 
la producción de “Sayen 2” 

SE ESTRENA EL 20 DE OCTUBRE

Durante este miércoles se realizó la presentación a la prensa de la segunda parte de la tri-
logía “Sayen”, oportunidad en que los protagonistas compartieron con los distintos medios.

CEDIDA

En conversación con Diario El Día, actores de “Sayen: La 
Ruta Seca”, la segunda parte de la trilogía que produce 

Amazon Prime Video, abordaron lo que significó el rodaje 
de la cinta que se realizó en San Pedro de Atacama, la 

recepción de la gente y lo que se puede esperar en esta 
película que promete mucha adrenalina. 

En el Teatro San Ginés, en Santiago, 
se presentó ante la prensa interna-
cional y especializada, la proyección 
de “Sayen: La Ruta Seca”, película 
que se estrenará el próximo 20 de 
octubre por Amazon Prime Video.

En la instancia, Rallen Montenegro, 
actriz que da vida a la protagonista 
Sayen, contó a Diario El Día, que ha-
ber podido participar en una película 
de este nivel deja una sensación de 
mucha felicidad y de orgullo. “Creo 
que una producción así en Chile es 
inédita. El trabajo que hay detrás de 
la cámara, en la parte técnica, de los 
elencos, de la primera parte y la segun-
da película, fue bien apoteósico. Y es 
bonito cuando uno ve materializadas 
las películas y se van a estrenar. Te 
sientes muy feliz”, sostuvo. 

Por su parte, Felipe Contreras, quien 
también formó parte del casting, 
afirmó que le produce mucha sa-
tisfacción haber trabajado en este 
tipo de películas. “Como actor, esto 
de que las producciones entre más 
grandes son, mayor es tu escenario y 
tu set, no queda más que disfrutarlo. 
De producciones chiquititas, ahora 
llegas a tener helicópteros, camiones, 
bombas o explosiones y eso, como 
actor, lo agradece”.

En cuanto a las locaciones y lo que 
significó grabar en San Pedro de 
Atacama, luego de haber estado en 
el sur de Chile, Rallen comentó que 
“es un acierto de esta propuesta de 
Sayen, que es una trilogía original 
de Prime Video, en donde el director, 
Alexander Witt, idea esto y con Fábula 
generan esta ficción. Que tenga tres 
distintos escenarios que conviven en 
nuestro territorio, ya que nosotros 
tenemos el desierto más árido del 
mundo, los bosques del sur, pero 
también tenemos los glaciares. O sea, 
estamos llenos de biodiversidad que 
creo que es muy atractiva”. 

Sobre la recepción de las personas 
durante el rodaje, Felipe confesó que 
fue poco lo que se sintió. “Como que 
de alguna manera las locaciones eran 
fuera de San Pedro de Atacama, la 
gente no se enteraba mucho que se 
estaba grabando una película ahí. 
Entonces eso también te permitía 
en los momentos que teníamos libres 
poder ir a pasear, ser una persona 
más. Eso fue bastante grato también, 
como que no se creó un gran movi-
miento porque se estaba grabando 
ahí”, aseguró. 

Rallen por su parte, puntualizó en 
que “además, estábamos saliendo del 
covid. Entonces yo creo que San Pedro 
de Atacama estaba en un espíritu 
de recobrar el turismo. Yo creo que 
nosotros pasamos a ser parte como 
de la población flotante y turistas 
que estaba por ahí dando vueltas”. 

En esa línea, la actriz Katalina 
Sánchez, quien también es parte 

del elenco, afirmó sentirse orgullosa 
de poder participar en esta trilogía, 
cuya primera entrega fue la película 
latinoamericana de Prime Video más 
vista en el mundo. “Eso igual deja la 
vara bien alta, pero ahora estamos 
en el desierto, el paisaje cambia, 
aparecen nuevos personajes, así que 
es bastante interesante”. 

A su vez, Jorge López, actor que 
da vida a uno de los “malos” de la 
película, pero reconvertido después, 
en un aliado inesperado, explicó que 
“somos nativos de ahí y me parece 
maravilloso que lo vean afuera y 

que lo puedan conocer, porque es 
una maravilla. Yo soy fan de mi país, 
pero a nivel interpretativo creo que 
fue un desafío, un reto y un placer 
también, al mismo tiempo, disfrutar 
de San Pedro, que es una tierra muy 
especial. A la gente que vive ahí los 
declaro valientes y guerreros. Ellos 
hacen patria”.

Frente a la recepción de la gente, 
Jorge sostuvo que cuando llegaron 
con el equipo, los pobladores estaban  
muy contentos, ya que incluso habían  
muchas escenas donde el pueblo 
participaba. “Entonces, uno salía a la 
calle y te topabas con la gente, nos 
saludábamos, porque compartimos 
en su territorio durante un mes y se 
generó convivencia y relaciones. Uno 
se sentaba ahí con las personas, así 
que creo que fue un buen recibimiento 
por ambas partes”, aseveró. 

Respecto a la expectativa sobre 
la recepción de la segunda parte de 
Sayen, Jorge López confesó que no 
lo hace porque sufre con ello. “Como 
la responsabilidad de que tiene que 
funcionar y de que le tiene que ir 
bien, yo creo que al final, esto es una 
trilogía, es una película. Entonces 
es un formato bastante particular 
porque no es una serie. Creo que 
cada cinta funciona muy bien por sí 
sola también”, afirmó. 

“Sayen: La Ruta Seca”, dirigida 
por Alexander Witt y producida por 
Fábula, será estrenada el próximo 
20 de octubre de manera exclusiva 
a través de la plataforma Amazon 
Prime Video, donde aún se puede 
visualizar la primera parte de la tri-
logía, cuyo relato se desarrolla en la 
Región de la Araucanía, siendo la 
cinta latinoamericana más vista en 
dicho streaming.

Franco Riveros B. / Santiago

@eldia_cl

Estreno 

A través de la plataforma Amazon Pri-
me Video se podrá ver “Sayen: la Ruta 
Seca”, que continúa la historia de la 
protagonista, pero esta vez, en el norte 
del país. Fue dirigida por Alexander Witt 
y producida por el equipo de Fábula, y 
el elenco incluye a Rallen Montenegro, 
Enrique Arce, Jorge López, Alfredo Cas-
tro y más.

20 de octubre 

FELIPE CONTRERAS
ACTOR DE “SAYEN: LA RUTA SECA”

De producciones 
chiquititas, ahora 
llegas a tener 
helicópteros, 
camiones, bombas 
o explosiones y eso, 
uno como actor, lo 
agradece”

RALLEN MONTENEGRO
ACTRIZ PROTAGONISTA DE SAYEN

Lo que hay detrás de 
cámaras, los elencos, 
de la primera parte 
y la segunda es bien 
apoteósico. Y es 
bonito cuando se ven 
materializadas las 
películas” 
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C R E M A T O R I O
S E R E N I T Y

¿Te parece muy pronto 
para hablar de la muerte 
con tu familia? 
Háblalo con nosotros y 
te orientamos.

crematorio_serenity +56 9 2606 1347 www.crematorioserenity.cl

Chile se revitaliza con 
valioso triunfo ante Perú

LA PRÓXIMA CITA SERÁ FRENTE A VENEZUELA

Valdés desató la alegría chilena al convertir el primer tanto en el triunfo sobre Perú en el 
estadio Monumental.

EFE

Cumplida la tercera fecha del camino al Mundial 2026, 
el combinado nacional logró su primer triunfo al vencer 
por 2-0 a al cuadro incaico en el estadio Monumental. 
Los goles de Diego Valdés y Marcos López –en contra- 

salvaron al técnico Eduardo Berizzo de un papelón.

Difícilmente se puede cuestionar 
el triunfo por 2-0 que anoche logró 
el seleccionado nacional sobre su 
similar de Perú, en el marco de la 
tercera fecha de las clasificatorias 
al Mundial 2026. El encuentro dis-
putado en el estadio Monumental 
marcó la tendencia que ha marcado 
la Roja sobre el cuadro del Rímac, 
que sigue sin abrochar una victoria y 
que mostró un enorme desprecio por 
su clásico juego y querer llevarse el 
triunfo de Santiago.

Chile, que venía de caer en la pri-
mera fecha ante Uruguay e igualar 

con Colombia, de local, necesitaba 
un triunfo que fuera revitalizador, 
que lo reenganchara en el escalafón, 
aunque el juego de los dirigidos de 
Eduardo Berizzo, siembra dudas y 
no convence.

Por momentos, en el primer tiempo 
y con rupturas que provocaron sor-
presa en la zaga visitante, el equipo 
nacional logró descomponer a un 
rival que estaba muy cómodo con su 
esquema defensivo y cuya ambición 
por pelear por el triunfo la dejó en 
Lima. Generalmente cerraron los 
espacios por las bandas donde Chile 
no logró imponer su ritmo, aunque los 
chispazos de Diego Valdés, provocaron 
un tímido entusiasmo en los cerca de 
25 mil espectadores que llegaron al 
Monumental.

Tras la reanudación del juego, lo 
poco y bueno que había mostrado 
la Roja, se fue desvaneciendo. Perú 
no salió de su esquema conservador 
y mezquino, mientras los dirigidos 
de Berizzo, resultaban predecibles 
y sin creación.

Con un Alexis Sánchez lejos de un 
caudillo, siempre fue Valdés el que 
buscó alguna impronta con un disparo 
de distancia o una habilitación con 

pelotazos largos, aunque no alcanzaba 
para ilusionar.

Y fue el volante que juega en el 
América de México, quien encontró 
la llave para cambiar la monotonía 
de un abúlico segundo capítulo al 
encontrarse con la pelota bajo el arco, 
tras un lanzamiento de esquina que 
primero conectó Pulgar. El gol pro-
vocó que Perú saliera de las últimas 
posiciones a jugar en campo chileno 
y pese a tener una oportunidad de 
igualar en los pies de Advíncula, una 
rápida contra de Alexander Aravena, 
a los 90+1’, provocó el tanto en con-
tra de López, que fue apurado por 
Marcelino Núñez.

De esta manera Chile alcanza las 4 
unidades en la tabla, las mismas que 
tiene su próximo rival Venezuela, que 
anoche dio la sorpresa al igualar 1-1 
con Brasil, en la ciudad de Cuiabá.

Fecha 3
Jueves 12/10
Colombia  2-2  Uruguay
Bolivia   1-2  Ecuador
Argentina  1-0 Paraguay
Chile   2-0  Perú
Brasil   1-1  Venezuela
Fecha 4
Martes 17/10
18:00 Venezuela  Vs.  Chile
19:30 Paraguay Vs. Bolivia
20:30 Ecuador Vs. Colombia
21:00 Uruguay Vs. Brasil
23:00 Perú Vs. Argentina

RUMBO AL MUNDIAL 
2026

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

Argentina 9 3 3 5

Brasil  7 3 2 5

Colombia 5 3 1 1

Uruguay 4 3 1 1

Chile 4 3 1 0

Venezuela 4 3 1 0

Ecuador 3 3 1 1

Paraguay 1 3 0 -2

Perú  1 3 0 -3

Bolivia 0 3 0 -8

* Ecuador inicia las clasificatorias con -3 pun-
tos en castigo por el “caso Byron Castillo” que 
le aplicó FIFA.

PERÚ

CHILE
V/S2 0

12’ P. Díaz x Catalán.
46’ M. Fernández x Maripán.
79’ Ch. Aránguiz x Méndez
79’ A. Aravena x Brereton.
89’ M. Núñez x Valdés.

46’ M. López x Polo
67’ W. Cartagena x Zambrano
67’ A. Santa María x Trauco.
67’  A. Carrillo x Gonzáles.
79’ B. Reyna x Corzo

ESTADIO:  MONUMENTAL (SANTIAGO)
ÁRBITRO: Wilmar Roldán (COL)
PÚBLICO:  25.000 Espectadores

P. Gallese
A. Corzo
C. Zambrano
L. Abram
M. Trauco
P. Aquino
Y. Yotún
L. Advíncula
C. Gonzáles
A. Polo
P. Guerrero

DT Juan Reynoso

B. Cortés
M. Catalán
G. Medel
G. Maripán
G. Suazo
E. Pulgar
R. Echeverría
V. Méndez
D. Valdés
A. Sánchez
B. Brereton4

DT Eduardo Berizzo

CAMBIOS

1-0, 73’ Valdés; 2-0, 91’ López (en contra)

GOLES

Amarillas: Brereton, Pulgar (CH); Guerrero, López (P)

INCIDENCIAS

Carlos Rivera V. / Santiago

@eldia_orosales
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 Cobreloa 51 29 15 10

2 Stgo. Wanderers 51 29 14 10

3 Iquique 49 29 13 14

4 Temuco 47 29 13 2

5 Antofagasta 46 29 14 13

6 San Luis 44 29 12 13

7 U. San Felipe 41 29 11 7

8 La Serena 41 29 12 -2

9 Barnechea 40 29 11 -1

10 San Marcos 39 29 11 -1

11 Rangers 36 29 10 -11

12 Stgo. Morning 34 29 9 -5

13 Santa Cruz 33 29 8 -8

14 U. de Concepción 31 29 8 -14

15 Recoleta 27 29 6 -10

16 Puerto Montt 27 29 6 -17

FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha 30°

Sábado 14/10

17:00 Barnechea  Vs.  San Marcos

17:00 U. San Felipe  Vs. Pto. Montt

17:00 Stgo. Morning Vs. Recoleta

Domingo 15/10

12:30 Temuco Vs. Santa Cruz

12:30 Rangers Vs. Cobreloa

12:30  San Luis Vs. U. de Concepción

12:30 Antofagasta Vs. La Serena

12:30  Iquique  Vs. Wanderers

Provincial Ovalle prepara una 
fiesta en el estadio Diaguita

ESPERAN MÁS DE CUATRO MIL ESPECTADORES

Una campaña brillante tiene a las puertas del ascenso al conjunto limarino que espera tener 
un gran ambiente este sábado en el recinto del Diaguita.

CAMILA ILLANES

El “Ciclón del Limarí” podría 
subir a la Segunda División 
Profesional en su duelo de  

este sábado, a las 15:00 horas 
en el reducto de avenida La 

Chimba, ante el clásico rival, 
Deportes Unión Compañías de 

La Serena.

Tras dar vuelta la página por el tras-
pié sufrido en San Fernando, donde 
Colchagua lo superó por la cuenta 
mínima, el conjunto de Provincial 
Ovalle (24 puntos), tendrá la gran 
opción de conseguir el ascenso a la 
Segunda División Profesional este 
sábado y obtener el título de la Tercera 
División A del fútbol chileno. 

Ayer el plantel hizo práctica de fútbol 
en los pastos del estadio Diaguita, 
afinando los últimos detalles para un 
partido que podría ser crucial para un 
histórico ascenso de Provincial Ovalle 

en un partido clásico ante los celestes 
de Unión Compañías, un equipo que 
no logró cuajar una buena liguilla, 
pese a mantener un alto rendimiento 
en la primera fase de la temporada.

No será un duelo cualquiera para los 
limarinos, ya que el equipo serenen-
se, dirigido por  Alan Alvarez, con 11 
unidades en la clasificación, buscará 
cerrar el año con buenos resultados, 
como el obtenido el pasado fin de 
semana cuando dieron cuenta de 
Santiago City en un espectacular 
4-3 jugado en el estadio La Portada.

Tras el entrenamiento, los jugadores 
no escondieron la ilusión, y firman la 
convicción como si fuera una consigna. 
“Esperamos lograr el ascenso. Nos 
lo merecemos. Sabemos que no nos 
van a regalar nada. Vamos a salir a 
proponer y ser protagonistas. Estamos 
con toda la ilusión y la idea es que 
sea una fiesta”, señaló el delantero 
Luis Silva.

Respecto a la preparación de este 
partido, el otro atacante del Ciclón, 
Giovanni Bustos, explicó también 
cómo ha sido el proceso. “En la se-
mana nos preparamos bien como 
durante todo el año. Estamos con la 

mente tranquila, de que jugaremos 
una final más para lograr el ascenso. 
Saldremos a buscar los tres puntos 
desde el comienzo”, señaló. 

DÓNDE Y CÓMO ADQUIRIR 
LAS ENTRADAS

El presidente del Ciclón del Limarí, 
Cristián Venegas, se refirió, por su 
parte, a la importancia del duelo ante 
Unión Compañías, y explicó cómo se 
pueden conseguir los tickets para este 
encuentro. “Ya está todo dispuesto. 
Será un partido muy importante para 
la historia del club, donde esperamos 
estar a la altura y poder decir que 
Provincial Ovalle ya es del fútbol 
profesional y esperamos tener un 
gran marco de público. Respecto a 
la venta de entradas, están disponi-
bles a través del sistema Passline, 
y presencial en la sede del club en 
calle Victoria 129. El día del partido 
también habrá venta de entradas en 
el mismo estadio desde las 13:30 
horas”, detalló el directivo ovallino. 

Cabe recordar que, tras esta duodéci-
ma fecha, sólo quedarán dos jornadas 
para el término de la campaña 2023.

Carlos Rivera  / Ovalle

@eldia_cl
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Compra tu pasaje por internet

Santiago  Vallenar  Copiapó  Antofagasta  Calama  Iquique  Arica

www.CIKBUS.cl
@CikbusElite

CARTELERA DEPORTIVA

> TENIS 
ATP 1000 -  Shangai Star+/ESPN3 
05:30  Cuartos de Final
09:00  Cuartos de Final
> FÚTBOL INTERNACIONAL
Eliminatorias Eurocopa 
09:50 Estonia Vs. Azerbaiján Star+/ESPN
15:30  Países Bajos Vs. Francia Star+/ESPN
15:30  Austria Vs. Bélgica Star+/ESPN2 
Amistoso Star+ 
15:45 Inglaterra Vs. Australia
Uruguay - Primera División GOLTV 
16:00 CA Fénix Vs. Plaza Colonia
18:30 Defensor Sporting Vs.  Montevideo C.
21:00 D. Maldonado Vs. Peñarol

Argentina - Copa TyCSports 
17:00 Huracán Vs. Estudiantes LP
> NATACION
Copa del Mundo - Atenas DSports*/613
12:00 Día #1
> CICLISMO
Giro de Italia DSports2/612
13:00 Presentación
> GOLF
PGA Tour -SAS Championship GolfChannel
15:00 Ronda #1
> BÁSQUETBOL
Euroliga - Temporada Regular DSports2/612
15:15 Olympiacos Vs. Barcelona
Liga Sudamericana DSports2/612
19:10 Instituto Vs. San José

22:10 Oberá Vs. Malvín
NBA - Pretemporada Star+/ESPN2
23:00  LA Lakers Vs. Golden State Warriors
> RUGBY
PremierShip Star+/ESPN3
15:30 Bristol Vs. Leicester
> FÚTBOL AMERICANO
NFL - Temporada regular FOXSports2
17:00 Minnesota Vs. Houston 
> BOXEO
Peso Supergallo ESPNExtra
23:00 Héctor Escobar Vs. Israel Rodríguez
> MOTOR
MOTO GP - Indonesia Star+/ESPN3
23:45 Clasificación

Ysumy, quien estuvo acompañada por los medallistas olímpicos, Fernando González y Nico-
lás Massú, además de la mascota oficial de los Juegos, Fiu, luce con orgullo los colores de 
Salamanca, comuna a la que representará en Santiago 2023.

MINDEP

Los ganadores del oro en 
las Olimpiadas de Atenas 

2004, dijeron presente en el 
simbólico momento vivido 

en la comuna de Salamanca 
y que lideró la deportista, 

Ysumy Orellana.

Con González y Massú se 
inicia recorrido de la llama 
Panamericana por la región

 EN LA PROVINCIA DEL CHOAPA 

En la comuna de Salamanca, con la 
presencia de los medallistas olímpicos, 
Fernando González y Nicolás Massú, 
comenzó su recorrido por la Región 
de Coquimbo, el fuego sagrado de los  
Panamericanos y Parapanamericanos 
Santiago 2023 que el próximo viernes 
se iniciarán en nuestro país.

Fue la seleccionada chilena y campeo-
na sudamericana de canotaje, Ysumy 
Orellana, representante de Salamanca, 
la encargada de portar la antorcha. “Es 
emocionante, es un día histórico, que 
me da la inspiración y motivación para 
competir con más fuerza del 1 al 4 de 
noviembre en San Pedro de La Paz 
representando a Chile, a la región y a 
mi Salamanca”, destacó la deportista, 
una de las que nos representará en la 
competencia internacional.

Orellana estuvo acompañada por 

Massú y González, quienes destacaron 
la relevancia que tienen estos juegos 
para el país.

En ese sentido, el tenista viñamarino, 
explicó que “es importante promover 
el deporte en regiones y poder acercar 
a la gente. Uno recibe su cariño y es 
importante que tengan el apoyo de la 
empresa privada”.

Por su parte, Fernando González, 
subrayó que los Juegos Panamericanos 
y Parapanamericanos,  “son de Chile, 
no son de Santiago o de las ciudades 
grandes. Nos pertenece a todos los 

Panamericana llega este viernes a la 
conurbación Coquimbo-La Serena, 
con un recorrido que comenzará en el 
Barrio Inglés, en el puerto, para llegar 
a la Plaza de Armas en la capital re-
gional,  trayecto en el cual, recorrerá 
varios lugares emblemáticos, como el 
Humedal El Culebrón, la Avenida del 
Mar, y el Faro Monumental.

Durante la jornada, la Región de 
Coquimbo estará representada por 
deportistas de diversas disciplinas de 
Elqui y Limarí, del surf adaptado, de-
portes inclusivos, y canotaje polinésico, 
como también, por representantes del 
área social, turística y de seguridad.

chilenos y es importante para promover 
el deporte en el país”. 

Para el seremi de Deportes, Fernando 
Medina, la idea de descentralizar el 
deporte se cumplió en Salamanca,  
“con la compañía de los medallistas 
olímpicos que son motivación para 
la juventud”, palabras que replicó el 
director del IND, Jonathan Pino, quien 
sostuvo que, “el paso de la antorcha 
es una muestra de que toda la región 
es partícipe de un evento nacional”.

PASO POR LA CONURBACION

Cabe recordar que la antorcha 

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 CHV No-
ticias AM 08:00 Contigo en la mañana 
13:00 CHV Noticias tarde 15:30 Conti-
go en directo 17:30 Todo por mi hija. 
18:30Las mil y una noches

22:30 CHV Noticias central
22.30 PH: Podemos hablar
02.15 La divina comida
04:30 Programación de 
 trasnoche
05:45 Santiago 2023 a la vista

05:45 Previa 24 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos 13:00 24 Tarde 
15:00 Me robó mi vida 15:55 Hoy se 
habla 17:10 El Clon 18:00 Carmen Gloria 
a tu servicio 19:45 Como Pedro por 
su casa

20:30 24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:45  Se busca novio... 
 para mi mujer
01.00 #NosVamosDeVlog
01:30  El día menos pensado
03:00 TV Tiempo
03:15 El cuento del tío
04:15 La vida es una lotería 
05:15 Chile conectado

06:00 MILF 07:30 El buscador Kitsch 
08:00 Antena 3D 12:00 Retro y más 
Los Venegas y más Jappening con Ja
12:30 Somos un plato 13:30 Somos un 
plato 14:30 Retro y más Los Venegas 
y más Jappening con Ja 15:30 Lo me-
jor - Tal cual  16:30 Los secretos de... 
17:00 Sigueme... y te sigo 19:00 MILF

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:15 Retro y más Los Venegas 
 y más Jappening con Ja
02:15 Tal cual
04:15 Somos un plato

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Ante-
na 3D 15:00 Swiss Nature Labs 17:00 
Triunfo del amor 19:30 Antena 3D 

00:30  Swiss Nature Labs 
03:00  Fin de transmisión
05:00 Swiss Nature Labs

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:10 Yargi  17:10 La hora de jugar 
18:00 Nehir 19:15 Como la vida misma

21:15 Meganoticias Prime
21:40 El tiempo
22:35 Casados con hijos
00:45 Ruta verde
02.00 Mucho gusto
03.45  Chicago Fire

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
tiempo 14:35 Melissa 15.50 Doña Bár-
bara 17:00 Caso cerrado 19:00 Qué 
dice Chile!

20:30 Teletrece
22:28 El tiempo
22.10    El purgatorio
01:00   El rascacielos
03:00 FBI
04:00 Copa culinaria
05:00 T13 en vivo informa

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

8 /26  8 /22  5 /20 
Radiación 4

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

11 /20  10 /17  9 /17 
Radiación 4

Río Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

14 /30  14 /28  12 /24 
Radiación 4

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

13 /32  11 /28 8 /26 
Radiación 4

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

8 /29  6 /23  5 /22 
Radiación 4

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

10 /32  8 /29  6 /25 
Radiación 4

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

10 /16  10 /16  10 /17 
Radiación 4

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

11 /19  11 /17  10 /19 
Radiación 4

HOY SABADO DOMINGO

9 /20  8 /18  6 /17 
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida tía y profesora 
normalista de la ciudad de La Serena.

            LUZ ESTELA CANTUARIAS VIVIAN 

(Q.E.P.D.)

Sus retos están siendo velados en su domicilio de calle Almagro 452 en 
la ciudad de La Serena. Se realizará una misa hoy viernes 13 de octubre 
a las 13:00 pm en la Iglesia de la Merced y posteriormente su funeral 
se realizará en el Cementerio General a las 15:00 pm 

FAMILIAS: CANTUARIAS CORTÉS, BONILLA,                          
GALLARDO, CANIVILO

DEFUNCIÓN

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia Dr. Simi. Aldunate 
1185
OVALLE
Farmacia Sana Sana Libertad 
249

SANTORA

Eduardo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
03:09 0.46 B 
09:17 1.43 P 
15:34 0.35 B 
21:42 1.40 P

MAÑANA
03:44 0.42 B 
09:47 1.41 P 
15:57 0.35 B 
22:10 1.46 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
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AMOR: Ponga más atención ya que 
un nuevo romance está por llegar a 
su vida. SALUD: No debe excederse 
ya que aún queda mucho de octubre 
como para estar sobre exigiéndose. 
DINERO: Sea consiente de cuanto 
tiene para así evitar desajustes 
monetarios. COLOR: Rojo. NÚMERO: 2.

AMOR: Es importante que busque 
la forma de mejorar la forma en 
que se comunica con las demás 
personas. SALUD: Aproveche ese 
buen momento anímico. DINERO: 
No debe callar sus ideas para 
mejorar las cosas en el trabajo, es 
importante que las diga. COLOR: 
Granate. NÚMERO: 21.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Apóyese en su propia fuerza 
de voluntad para volverse a poner 
de pie. Esa persona perdió más de 
lo que cree. SALUD: La salud está 
directamente relacionada la forma 
de enfrentar lo cotidiano. DINERO: Su 
esfuerzo será vital para encausar el 
camino. COLOR: Violeta. NÚMERO: 19.   

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Hay cosas que pueden opacar 
un poco su visión de las cosas. 
Sería importante escuchar un buen 
consejo. SALUD: No malgaste dema-
siado sus energías. DINERO: Si las 
cosas se ponen difíciles en el trabajo 
deberá armarse de paciencia. CO-
LOR: Azul. NÚMERO: 10.

AMOR: La vida en algún momento 
vuelve a sonreír, aunque usted no 
lo crea. Tenga fe en el mañana. 
SALUD: Los cuidados comenzarán 
a dar frutos en lo que resta de 
quincena. DINERO: Trate de que 
no se acrecienten sus diferencias 
con los/as colegas. COLOR: Lila. 
NÚMERO: 11.

AMOR: Guardarse tanto las cosas 
por miedo al qué dirán hace que 
su corazón sufra día a día un 
poco más. SALUD: No deje que la 
ansiedad logre dominarle. DINERO: 
No debe comprometerse con 
tantas tareas corriendo el riesgo 
de no cumplirlas. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 4.

AMOR: Ponerse una coraza no le 
sirve de nada ya que cuando el 
amor llega este puede derrumbar 
cualquier barrera. SALUD: Aléjese 
de cualquier tipo de vicio. DINERO: 
No descarte tomar nuevos caminos 
en lo laboral en favor de sus condi-
ciones económicas. COLOR: Plomo. 
NÚMERO: 1.

AMOR: No se complique tanto si es 
que aparecen oportunidades en lo 
sentimental, trate de dejarse llevar. 
SALUD: El deporte es vital para 
sentir más energía en su cuerpo. 
DINERO: Culmine cada tarea que 
le sea asignada. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 17.

AMOR: Analice muy bien si vale la 
pena poner en riesgo lo que tiene 
por darse un gusto por un rato. 
Es su decisión. SALUD: Tenga muy 
claro que si toma el camino de la 
droga no podrá volver. DINERO: No 
demore más en ejecutar sus pro-
yectos. COLOR: Verde. NÚMERO: 30.

AMOR: De vuelta la página para 
que esos fantasmas del pasado en 
caso de volver no le atormenten 
tanto. SALUD: Enfóquese en re-
cuperar su buena salud. DINERO: 
Haga lo posible por rebajar las 
deudas que ha ido adquiriendo 
con el paso del tiempo. COLOR: 
Gris. NÚMERO: 31.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Hay muchas personas 
que pueden ayudarle a pasar 
un momento difícil. Solo debe 
dejarlas entrar. SALUD: Controle 
sus hábitos para mejorar su vida. 
DINERO: Sea siempre humilde ya 
que alardear sobre sus logros no 
es muy correcto. COLOR: Café. 
NÚMERO: 17.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: No debe ser usted quien 
comience un conflicto con las 
personas a su alrededor. SALUD: 
Ponga atención a esas molestias 
en la zona de la espalda. DINERO: 
Mejorar sus finanzas es una tarea 
en la cual debe enfocarse antes 
de que sea tarde. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 2

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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imaginar 

Inmobiliaria Elqui inmobiliaria_elqui.s.a
Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San Joaquín

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Oficina Central : 512 552 040

Barrio
Universitario
D E S D E  

3.620 UF
  Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

**

Condominio
Ulriksen
D E S D E  

3.840 UF
Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

*

A V .  S A N  J O A Q U Í N  E S Q U I N A  A V .  U L R I K S E N

A V .  U L R I K S E N  E S Q U I N A  A V .  L O S  P E R A L E S

  **  Valor corresponde a Departamento nº14 de edificio E (2 dormitorios y 2 baños) e
       incluye bodega - uso y goce de estacionamiento. 

 *  Valor corresponde a Departamento nº 403

2 nuevas formas de
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